

DIARIO DE LOS DEBATES

DEL H. CONGRESO DEL ESTADO DE GUERRERO

PRESIDENTE

Diputado Alejandro Carabias Icaza

Año II Primer Periodo de Sesiones Ordinarias LXIV Legislatura Núm. 33

SESIÓN DE COMPARECENCIA DE LA
SECRETARÍA DE TURISMO GUERRERO
JUEVES 27 NOVIEMBRE DE 2025

SUMARIO

ASISTENCIA _____ 1

ORDEN DEL DIA _____ 2

COMPARECENCIA DEL SECRETARIO DE
TURISMO MAESTRO SIMÓN QUIÑONES
OROZCO. _____ 3

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE
TURISMO, PARA DAR LECTURA AL
DOCUMENTO QUE CONTIENE LA
SÍNTESIS DEL INFORME DEL ESTADO
QUE GUARDA LA SECRETARÍA A SU
CARGO _____ 4

DESARROLLO DE LA ETAPA DE
PREGUNTAS, RESPUESTAS, RÉPLICAS
POR LAS CIUDADANAS DIPUTADAS Y
LOS CIUDADANOS DIPUTADOS. _____ 8

CLAUSURA Y CITATORIO _____ 42

PRESIDENCIA
DIP. ALEJANDRO CARABIAS ICAZA

ASISTENCIA

Solicito a la diputada secretaria Catalina Apolinar Santiago, pasar lista de asistencia.

La secretaria Catalina Apolinar Santiago:

Con gusto, diputado presidente.

Álvarez Angli Arturo, Apolinar Santiago Catalina, Badillo Escamilla Joaquín, Barrera Fuerte Vladimir, Bello Solano Carlos Eduardo, Bernabé Vega Diana, Botello Figueroa Ana Lilia, Bravo Abarca Alejandro, Calixto Jiménez Gloria Citlali, Carabias Icaza Alejandro, Cortés Genchi Gladys Guillén Román Erika Isabel, Jiménez Mendoza Jhobanny, López Galeana Julián, Lührs Cortés Erika Lorena, Meraza Prudente Glafira, Montiel Servín María Irene, Naranjo Cabrera Obdulia, Parra García Jesús, Ramos Pineda Luissana, Rodríguez Armenta Leticia, Sánchez Alarcón Marco Tulio, Sánchez Almazán Pánfilo, Sandoval Ballesteros Pablo Amílcar, Sierra Pérez Claudia, Suárez Basurto Héctor, Tito Arroyo Aristóteles, Urióstegui Patiño Robell, Vadillo Ruiz Ma. del Pilar, Valenzo Villanueva Juan.

Se informa a la Presidencia la asistencia de 29 diputadas y diputados a la presente sesión de comparecencia.

Servido, diputado presidente.

El Presidente

Gracias, diputada secretaria.

Esta Presidencia informa que solicitaron permiso para faltar a la presente sesión de comparecencia, previa justificación la diputada Guadalupe García Villalva, la diputada Citlali Yaret Téllez Castillo, la diputada Beatriz Vélez Núñez y la diputada Marisol Bazán Fernández y el diputado Víctor Hugo Vega Hernández y para llegar tarde la diputada Araceli Ocampo Manzanares.

Con fundamento en el artículo 131 fracción II de la Ley Orgánica del Poder Legislativo y con la asistencia de 30 diputadas y diputados se declara quórum legal y válidos los acuerdos que en esta sesión se tomen, por lo que siendo las 17 horas con 32 minutos del día jueves 27 de noviembre de 2025 se inicia la presente sesión de comparecencia.

ORDEN DEL DIA

Con fundamento en el artículo 131 fracción IV de la Ley Orgánica del Poder Legislativo, me permito proponer el siguiente proyecto de Orden del Día, por lo que solicito a la diputada secretaria Erika Lorena Lührs Cortés, dar lectura al mismo.

La secretaria Erika Lorena Lührs Cortés:

Con gusto presidente.

Orden del Día.
Sesión de comparecencia.

Primero. Comparecencia del Secretario de Turismo maestro Simón Quiñones Orozco.

a) Protesta de decir verdad del Secretario de Turismo.

b) Intervención del Secretario de Turismo, para dar lectura al documento que contiene la síntesis del informe del estado que guarda la secretaría a su cargo.

c). Desarrollo de la etapa de preguntas, respuestas, réplicas por las ciudadanas diputadas y los ciudadanos diputados.

Segundo. Clausura.

a) De la sesión,

Servido presidente.

El Presidente:

Gracias diputada secretaria.

Esta Presidencia solicita a la diputada secretaria Catalina Apolinar Santiago, informe cuántas diputadas y diputados se integraron a esta sesión de comparecencia durante el transcurso de la lectura del Orden del Día.

La secretaria Catalina Apolinar Santiago:

Con gusto, diputado presidente.

Se informa a la Presidencia que se registraron cuatro asistencias de las diputadas y diputados Urióstegui García Jesús Eugenio, Martínez Pacheco Violeta, Ocampo Manzanares Araceli, Coria Medina Mirna Guadalupe, haciendo un total de 33 diputadas y diputados a la presente sesión.

Servido presidente.

El Presidente:

Gracias, diputada secretaria.

Con fundamento en el artículo 55, párrafo tercero y 72 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo, se somete a consideración de la Plenaria, para su aprobación el proyecto del Orden del Día de antecedentes.

Compañeras diputadas, compañeros diputados, sírvanse manifestarlo en votación económica poniéndose de pie:

A favor.

En contra.

Abstenciones.

Solicito a la diputada secretaria Erika Lorena Lührs Cortés, dar el resultado de la votación.

La secretaria Erika Lorena Lührs Cortés:

Con gusto, presidente.

Le informo que tenemos 33 votos a favor, 0 en contra, 0 abstenciones.

Servido presidente.

El Presidente:

Gracias, diputada secretaria.

Se aprueba por unanimidad de votos el Orden del Día de referencia.

COMPARECENCIA DEL SECRETARIO DE TURISMO MAESTRO SIMÓN QUIÑONES OROZCO.

En desahogo del punto número uno del Orden del Día, comparecencia, solicito a las diputadas y diputados Jesús Eugenio Urióstegui García, Alejandro Bravo Abarca, Arturo Álvarez Angli, Robell Urióstegui Patiño, Erika Lorena Lührs Cortés y María Irene Montiel Servín, para que en Comisión de Cortesía se sirvan a trasladar a la Sala Legislativa habilitada para tal efecto y situar dentro del salón de Plenos Primer Congreso de Anáhuac al maestro Simón Quiñones Orozco, Secretario de Turismo del gobierno del Estado de Guerrero. Para lo anterior se declara un receso de cinco minutos.

Receso.

Reanudación.

El Presidente:

Se reanuda la sesión de comparecencia.

Maestro Simón Quiñones Orozco, Secretario de Turismo del gobierno del Estado de Guerrero, sea usted bienvenido a este Recinto Legislativo.

La presente comparecencia se realiza y ante usted en cumplimiento a una obligación constitucional derivada de los artículos 73 y 89 de nuestra Constitución Política local, por lo que este acto se realiza bajo los principios constitucionales que establece la relación de corresponsabilidad entre los poderes Ejecutivo y Legislativo.

El Pleno de la Sexagésima Cuarta Legislatura al Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Guerrero, con fecha 19 de noviembre del presente año, aprobó por unanimidad el acuerdo parlamentario por medio del cual se llama a comparecer a la encargada de despacho de la Secretaría General de Gobierno y a las y los secretarios de despacho, para la glosa del Cuarto Informe de Gobierno de la maestra Evelyn Cecilia Salgado Pineda, Gobernadora Constitucional del Estado de Guerrero y se fijan las reglas para el desahogo de las comparecencias.

En razón de lo anteriormente expuesto, la presente sesión de comparecencia se desarrollará de la siguiente manera. Previo a la lectura que realice el compareciente, esta presidencia tomará protesta de decir verdad al funcionario y le señalará la obligación constitucional de dar respuesta a cada uno de los cuestionamientos que le formulen las y los diputados.

El compareciente dará lectura al documento que contenga la síntesis de su informe, para lo cual contará con un tiempo de hasta 15 minutos. Finalizada la lectura, esta presidencia abrirá la etapa de preguntas, respuestas y réplicas.

La etapa se desahogará con la participación de la diputada o el diputado registrado para formular preguntas a nombre de su Grupo o Representación Parlamentaria, conforme a los siguientes términos.

Las diputadas y los diputados contarán con un tiempo de hasta 10 minutos para formular sus preguntas al compareciente al término de la intervención de la o el diputado en turno, esta Presidencia concederá el uso de la palabra al servidor público para que responda de manera concisa, ocupando el tiempo de hasta 15 minutos. La diputada o el diputado podrá hacer uso de su derecho de réplica, contando con un tiempo de hasta 5 minutos.

Al término de dicha intervención, esta Presidencia concederá el uso de la palabra a la siguiente diputada o diputado en el orden de la lista de oradores, procediéndose en los mismos términos señalados anteriormente. La etapa de preguntas, respuestas y réplicas se desahogará en el orden de participación siguiente. Primera ronda, Partido Acción Nacional, Partido Movimiento Ciudadano, Partido del Trabajo, Partido de la Revolución Democrática, Partido Verde Ecologista de México, Partido Revolucionario Institucional y Partido Morena.

Segunda ronda, Partido Verde Ecologista de México, Partido Revolucionario Institucional y Partido Morena. Y tercera ronda, Partido Morena. Una vez agotadas las participaciones registradas, esta Presidencia dará por concluida la comparecencia programada y procederá a la clausura de la sesión.

Asimismo, con fundamento en los artículos 26, fracción séptima, 49 y 107 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo, se solicita a las ciudadanas diputadas y diputados que hagan uso de la palabra, se dirijan con respeto y cortesía y respeto al compareciente y, por lo tanto, también se solicita al compareciente que, con cortesía y respeto, formulen sus respuestas a los planteamientos que hagan los integrantes de este Poder Legislativo.

A todas las ciudadanas y ciudadanos que nos honran con su presencia en esta sesión, les damos la bienvenida y me permito comunicarles que de conformidad con lo establecido en el artículo citado con anterioridad, los asistentes al Recinto Oficial observarán el mayor respeto, silencio y compostura. Por ningún motivo podrán tomar parte en las deliberaciones ni interrumpir los trabajos parlamentarios y legislativos del Congreso del Estado, ni realizar manifestaciones de ningún género. Fundada y motivada que ha sido la sesión de comparecencia, procederemos a su desarrollo.

PROTESTA DE DECIR VERDAD DEL SECRETARIO DE TURISMO

En desahogo del inciso “a” del punto número uno del Orden del Día, maestro Simón Quiñones Orozco, Secretario de Turismo del Gobierno del Estado de

Guerrero, procederá a tomar protesta de decir verdad correspondiente. Por lo que solicito a todos los asistentes ponerse de pie.

Maestro Simón Quiñones Orozco, Secretario de Turismo del Gobierno del Estado de Guerrero, ¿Protesta usted decir verdad de conformidad con la obligación constitucional en la información que expongan a esta Soberanía Popular y ante las preguntas que le formulen las diputadas y los diputados?

El secretario de Turismo:

¡Si protesto!

El Presidente:

Muchas gracias al compareciente.

Con este acto protocolario ha quedado asentado el cumplimiento anterior, pueden tomar asiento.

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE TURISMO, PARA DAR LECTURA AL DOCUMENTO QUE CONTIENE LA SÍNTESIS DEL INFORME DEL ESTADO QUE GUARDA LA SECRETARÍA A SU CARGO

En desahogo del inciso b del punto número uno del Orden del Día, se concede el uso de la palabra al maestro Simón Quiñones Orozco, Secretario de Turismo del gobierno del Estado para dar lectura a la síntesis del informe hasta por un tiempo de 15 minutos.

El secretario de Turismo:

Muy buenas tardes.

Con su permiso, diputado Presidente de la Mesa Directiva.

El Presidente:

Adelante, Secretario.

El secretario de Turismo:

Diputadas y diputados de la Sexagésima Cuarta Legislatura al Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Guerrero, es para mí un honor estar aquí en la máxima Tribuna de nuestro Estado.

Comparezco con profundo respeto para rendir cuentas del trabajo realizado al frente de la Secretaría de Turismo en cumplimiento a mi responsabilidad constitucional y con absoluto compromiso hacia el proyecto de transformación que encabeza nuestra gobernadora, la Maestra Evelyn Cecilia Salgado Pineda, a quien reconocemos como la principal impulsora y promotora del turismo en Guerrero.

Soy un creyente de este ejercicio democrático necesario para el equilibrio entre poderes y la oportunidad para transparentar avances y retos de manera responsable y objetiva, por lo cual, deseo señalar que durante los 16 meses al frente de la Secretaría de Turismo hemos impulsado acciones orientadas a fortalecer la gobernanza turística y a consolidar resultados que reflejen el compromiso de este gobierno con el desarrollo integral de Guerrero.

Valoramos mucho que la primera mujer en gobernar nuestro Estado impulse la descentralización turística como el instrumento para implementar un cambio estructural con visión a largo plazo hacia la nueva arquitectura de desarrollo en Guerrero, sustituyendo el modelo del Triángulo del Sol, promovido durante 45 años y exitoso en su momento, para darle paso al Hogar del Sol, incluyendo así a las ocho regiones del Estado y a los otros 46 municipios con vocación turística. Esta nueva ruta fue aprobada por el Consejo Consultivo de Turismo, quedando establecida como eje rector del Programa Sectorial del Turismo 2025-2027. Hoy, la descentralización es política de Estado y la brújula que define el futuro turístico de Guerrero.

Uno de los logros más significativos es el nombramiento del municipio de la Unión de Isidoro Montes de Oca como el cuarto destino turístico consolidado de Guerrero, publicado en decreto en el periódico oficial del Estado el 16 de mayo del presente año. Asimismo, estamos trabajando en Costa Chica con miras al nombramiento del quinto destino turístico de nuestro Estado.

En lo referente a la recuperación tras el paso del huracán Otis, me permito informar que Acapulco ha avanzado de manera efectiva en su reconstrucción, actualmente, cuenta con 290 establecimientos de hospedaje y 16,202 habitaciones disponibles distribuidas en todas las zonas de la ciudad.

Gracias al respaldo firme de la Presidenta de México, a través del programa “Acapulco se Transforma Contigo”, se proyecta una inversión histórica destinada a la recuperación integral del puerto. Implementando un programa intersecretarial coordinado por el Fondo Nacional de Fomento al Turismo, (FONATUR), bajo un esquema del centro integralmente planeado, atendiendo 3,510 hectáreas que conforman el polígono establecido en Acapulco y Coyuca de Benítez.

Durante el periodo que se informa, Acapulco recibió 4 millones 675 mil turistas, lo que representa un incremento del 65% respecto al año anterior. En materia económica, la derrama para Acapulco alcanzó 35 mil 903 millones de pesos, un crecimiento del 127% respecto al año previo. La ocupación hotelera promedio durante este año fue del 49,6%, equivalente a un aumento del 9,8%.

Respecto a los cuartos noches en Acapulco, pasamos de 1 millón 400 mil a 2 billones 600 mil en este año 2025, es decir, un incremento del 80%, restableciendo la oferta de hospedaje en un 82%, consolidando la reactivación turística del puerto. Por ello, de acuerdo a la Secretaría de Turismo del Gobierno de México, Guerrero se ha posicionado nuevamente entre los mejores destinos en captación de turismo nacional, reflejado en el mayor impulso de la inversión turística en décadas. Hoy, contamos con 62 proyectos que representan una inversión superior a los 2,547 millones de dólares, colocando a nuestro Estado como el segundo destino con mayor atracción de capital turística privado del país. Diputadas y diputados, nos encontramos en un momento de transformación para Acapulco.

A través de una estrategia integral, trabajamos arduamente para colocar a nuestro querido puerto en el sitio que por derecho le corresponde. La presencia de FONATUR, los hoteles que han sido renovados, modernizados y en muchos casos reconstruidos por

completo, la llegada de más inversiones, la próxima apertura de un nuevo hotel en la Costera Miguel Alemán luego de muchos años la llegada de nuevos vuelos la integración de una robusta agenda turística, todas estas acciones en su conjunto, nos vuelven más competitivos, provoca que nos volteen a ver positivamente y se refleja en confianza, visitas y derrama económica.

De la misma manera, es sano aceptar que en Acapulco tenemos una enorme área de oportunidad debido a la incertidumbre que genera la posible llegada de fenómenos hidrometeorológicos, y no es para menos sufrimos el embate de dos huracanes desastrosos en menos de 12 meses y estamos trabajando en una estrategia que nos permita mitigar esta percepción y así prevenir que nuestra ocupación hotelera descienda durante la temporada de lluvias.

Ixtapa Zihuatanejo vive hoy un momento histórico, para el cierre del 2025 se proyecta el establecimiento de nuevos récords ya que la ocupación hotelera va a superar el 65%. Además, llegarán más de 700 mil turistas por vía aérea dejando atrás los 674 mil del 2024, que también fue un récord. Asimismo, destacar que por su compromiso con la práctica de un turismo sostenible, siendo el primer municipio en obtener el distintivo nacional de calidad turística en nivel diamante, Zihuatanejo es el primer destino turístico del país en obtener esta distinción, reconociendo sus políticas de sustentabilidad en playas y áreas naturales e implementadas por la cadena de valor local. En turismo cultural, con el apoyo del Conservatorio de la Cultura Gastronómica de México, órgano consultor de la UNESCO, en el presente año 36 cocineras y cocineros tradicionales fueron certificados por la Secretaría de Educación Pública a través del Sistema CONOCER con este logro, Guerrero alcanza 45 personas certificadas posicionándose en el primer lugar a nivel nacional en esta especialidad.

Frente a la pausa del gobierno federal en el impulso a los pueblos mágicos, creamos y pusimos en marcha el programa estatal “Maravillas el Hogar del Sol”, que ya entregó los ocho primeros nombramientos reconociendo a Chichihualco, Chilapa, Cuajinicuilapa, Iguala, Pilcaya, Punta Maldonado, Ometepc y Tlapehuala que por años estuvieron invisibilizados.

Al momento de asumir esta responsabilidad, nos dimos a la tarea de evaluar el comportamiento de nuestros destinos turísticos, identificando que Taxco se encontraba en una severa crisis. Por ello, establecimos acciones tendientes a unificar al sector turístico e implementar una estrategia de promoción que permitiera recuperar la confianza y el flujo turístico a nuestro emblemático pueblo mágico. A un año de establecer estas acciones, nos es muy grato informar que Taxco ha registrado ocupaciones sustancialmente mayores.

La ocupación hotelera promedio durante el periodo que se informa fue del 37%, lo que representa un repunte del 10% respecto al año anterior. Resaltar que durante los periodos vacacionales de Semana Santa y Verano, Taxco alcanzó ocupaciones hasta del 100%, y durante los tres fines de semana de este mes de noviembre, la ocupación en Taxco ha superado el 93%.

Para nuestros destinos ANCLA, que son Acapulco y Zihuatanejo, Taxco y La Unión, trabajamos en estrategias específicas acorde al perfil que cada uno tiene, según el momento y también las circunstancias, pero teniendo una misma finalidad, consolidar su posicionamiento y su éxito. Como lo demuestran los indicadores, durante las temporadas vacacionales, nuestros destinos tienen niveles de ocupación similares resultado de esta estrategia integral.

En materia de conectividad aérea, informo, durante los próximos cinco años, OMA, quien opera los aeropuertos de Acapulco y Zihuatanejo, realizará una inversión por más de mil millones de pesos en ambas terminales aéreas, lo que permitirá recibir hasta 2.3 millones de pasajeros anualmente. Durante el presente año, se abrieron tres rutas nacionales, Morelia-Zihuatanejo, Guadalajara-Zihuatanejo y Monterrey-Acapulco, y a partir del 4 de diciembre, entrará en operaciones la cuarta ruta, el vuelo Acapulco-Querétaro.

Respecto a la conectividad marítima, informamos que durante la temporada que concluyó en julio del presente año, se registraron 20 arribos, 17 en Acapulco y 3 en Zihuatanejo. Para la temporada 2025-2026, que inició en el mes de octubre, se tiene programado un incremento a 24 arribos reservados, cabe destacar que tras 15 años de ausencia, Carnival Corporation, la naviera más grande a nivel global, confirmó su regreso a

nuestro Estado. Además, que en el marco de la visita de la Asociación de Cruceros de la Florida y el Caribe, la FCCA, Michele Paige, su directora ejecutiva, afirmó que Acapulco estaba de vuelta.

Hoy, somos el primer Estado del país que cuenta con el 100% de sus pueblos y barrios mágicos, certificados con el Distintivo Nacional de Calidad Turística que otorga la Sector Federal. Por instrucción de nuestra gobernadora, hemos consolidado la agenda turística como instrumento esencial para promover actividades de esparcimiento, cultura, deporte y entretenimiento. Durante el periodo que se informa, realizamos más de 300 eventos.

En turismo de reuniones, hemos recibido a más de 150 mil asistentes en congresos y convenciones, generando una derrama económica superior a 690 millones de pesos, destacando el Congreso Mexicano del Petróleo que regresó a Acapulco después de 7 años y la 36 Convención Internacional de Minería que reunió a más de 8 mil 500 asistentes.

Adicionalmente, Guerrero continúa posicionándose como sede de grandes eventos deportivos como el Abierto Mexicano de Tenis, que en su edición 2025 alcanzó 75 mil espectadores y una derrama estimada en 650 millones de pesos. Actualmente, se desarrolla en México el Mayor Premier Padel, uno de los cuatro torneos más importantes del mundo en la cuna del padel que es Acapulco.

Para el 2026, tenemos confirmado el Campeonato Mundial de Fútbol y estamos trabajando para participar activamente en la Copa Mundial de la FIFA, en la cual Guerrero será la playa del fútbol. Para cerrar el 2024, llevamos a cabo simultáneamente la Gala de Pirotecnia en 12 municipios, alcanzando una ocupación hotelera del 93% y una derrama superior a 3 mil millones de pesos. En materia de promoción internacional, participamos en las principales ferias de nuestros mercados emisores, Fitura en Madrid, ANATO en Colombia y SITV en Canadá.

Asimismo, realizamos eventos con mayoristas en 12 ciudades de Estados Unidos, Colombia y Canadá. Además, exploramos el principal mercado en desarrollo a nivel global que es China, de igual forma, en trabajo

coordinado con dependencias federales, estatales y municipales, brindamos atención oportuna y protección eficaz a nuestros turistas a través de la Procuraduría Estatal del Turista, instalando 8 módulos de atención que brindaron 8 mil 483 atenciones, además de 4 operativos especiales, mediante los cuales se atendió a más de 10 mil visitantes, lo que representa un incremento del 323% respecto al año anterior.

En materia de turismo comunitario, este año incorporamos 6 proyectos que próximamente recibirán su distintivo por parte de sector federal, los cuales se ubican en Chilpancingo, Taxco, Pilcaya, Copalillo, San Luis Acatlán y Zihuatanejo. En cuanto a la diversificación, estamos próximos a lanzar dos nuevas rutas turísticas, la ruta de los 3 Méxicos en los municipios de Ixcateopan, Iguala y Taxco, y la ruta del café en Atoyac. Durante la participación de Guerrero en la 49 edición del Tianguis Turístico de México, celebrada en Baja California, la delegación de Guerrero estuvo integrada por 238 representantes, 82 empresas y autoridades de 14 municipios, quienes concretaron 2,152 citas de negocios, y atendieron a más de 2,600 visitantes en la exposición Ventana México realizada en San Diego, California.

Es motivo de especial alegría compartirles que bajo el liderazgo de nuestra gobernadora, Guerrero será sede de la edición 50 del Tianguis Turístico de México, Acapulco 2026, que regresa a su casa, Acapulco, el Hogar del Sol. Hoy puedo asegurar con absoluta responsabilidad que vivimos un momento turístico, un momento histórico en materia turística, gracias al apoyo, confianza y coordinación con inversionistas, empresarios, cámaras, asociaciones, hoteleros, restauranteros, guías de turistas, y toda la cadena de valor quienes integramos este gran sector, y por supuesto por el apoyo del gobierno de México. Reconocemos que hay camino por recorrer, por ello hasta el último día de la presente administración trabajaremos sin descanso por las metas y objetivos que nos hemos trazado.

Diputadas y diputados, a nombre de nuestra gobernadora, la maestra Evelyn Cecilia Salgado Pineda, agradezco la oportunidad de comparecer ante esta Soberanía. Hoy reafirmamos el compromiso de seguir impulsando al turismo como la gran palanca económica

de Guerrero, y como una fuerza que transforma el bienestar de nuestra gente, porque las y los guerrerenses son, y seguirán siendo siempre nuestra principal causa.

Diputado Presidente, solicito su autorización para proyectar un video alusivo a la edición número 50 del Tianguis Turístico de México.

Muchas gracias y quedo a sus órdenes.

El Presidente:

Secretario, ¿qué duración tiene?

El secretario de Turismo:

Dos minutos.

El Presidente:

Dos minutos. Perfecto. Adelante, secretario.

SE PROYECTÓ VIDEO.

Se transcribe audio del Vídeo:

En el tiempo, hace casi 50 años, cuando México estaba en la meta de los viajeros del mundo por un destino en específico, Acapulco. La meca de las postales con atardeceres y clavadistas, y su bahía simétricamente perfecta para olvidarte de todo. Es aquí donde nace esta feria, con el propósito único de que los más hermosos secretos de todo México sean revelados a los ojos del mundo.

Y otra vez, veo los lugares oigo los sonidos y me siento uno con la gente Y desde ese entonces, hemos sido sus anfitriones, volviendo los 42 veces guerrerenses por unos días.

Les mostramos la hermosa riqueza de nuestro Estado, porque somos el hogar del sol. Viajar es más de lo que implica la palabra. Es un estado mental, una meta, la recompensa de una hazaña pequeña o enorme.

Así que podríamos decir que el significado de esta hermosa actividad es en sí la esencia de la vida misma. Por eso, y en Guerrero, nos llena de orgullo ser

los anfitriones de la increíble celebración, del viaje con la gente que juntos hemos emprendido desde hace 50 años. Porque el destino más importante sigue siendo el que siempre nos trae de vuelta a quien sabemos. Nos vemos en Acapulco.

El Presidente:

DESARROLLO DE LA ETAPA DE PREGUNTAS, RESPUESTAS, RÉPLICAS POR LAS CIUDADANAS DIPUTADAS Y LOS CIUDADANOS DIPUTADOS.

Por las diputadas y los diputados, por lo que se declara la apertura de dicha etapa y se concede entonces el uso de la palabra a la diputada María Irene Montiel Servín, de la representación Parlamentaria del partido Acción Nacional por un tiempo de hasta 10 minutos para que formule sus preguntas al compareciente.

La diputada María Irene Montiel Servín:

Con su venia, presidente.

Buenas tardes, compañeros, compañeras,

Medios de comunicación, a todos los que nos siguen por las diferentes plataformas digitales,

Pues primeramente, bienvenido maestro Simón Quiñones, secretario de Turismo, a todos los equipos de trabajo que conforman esta secretaría, a los presidentes de la CANACO, a EHETA, y COPARMEX, bienvenidos al Congreso.

Subo a esta Tribuna para presentar el posicionamiento del partido Acción Nacional. Para nosotros, el turismo no es una sola cifra en una hoja o una foto para la posteridad, es el motor de vida de miles de familias guerrerenses, es la palanca para el desarrollo social y fundamentalmente es el rostro con el que nos presentamos ante todo el mundo.

Tras analizar detenidamente el documento presentado desde esta representación, ofrecemos un análisis serio, sin filias ni fobias, pero con la firmeza que exige la realidad de nuestro Estado, Guerrero ha enfrentado desafíos titánicos en los últimos años, los embates de la naturaleza, sumados a las complejidades

históricas de nuestra tierra, han puesto a prueba la fortaleza de nuestra gente guerrerense. Por ello, reconocemos los esfuerzos vertidos en la reactivación turística para que con ello se dinamice la economía de nuestras familias guerrerenses.

Es justo reconocer que tras la devastación, Acapulco está de pie. El informe detalla una recuperación de la oferta hotelera del 82.1%, con 16.202 habitaciones disponibles en 290 hoteles. Este dato no es menor, representa el esfuerzo tanto de la dependencia como principalmente de los empresarios que decidieron no abandonar este barco.

Saludamos la inversión proyectada de más de 8.000 millones de pesos para la transformación de Acapulco y la implementación de créditos a través de Apoyo Esperanza. La limpieza de la bahía, con el retiro de más de 8.700 toneladas de escombros y 67 embarcaciones, era una urgencia sanitaria y estética que se atendió, vemos con agrado el cambio de visión conceptual de transitar del Triángulo del Sol a Guerrero, el Hogar del Sol.

Es insostenible mantener una política turística concentrada solo en tres puntos geográficos mientras el resto del Estado permanecía en el olvido, reconocemos la integración formal del municipio de la Unión de Isidoro Montes de Oca como destino turístico consolidado, así como el impulso a las maravillas del Hogar del Sol que integra por primera vez a regiones como La Montaña y La Sierra, poner en el mapa a muchos más municipios como Chichihualco, Chilapa de Álvarez o Tlapehuala es un paso hacia la justicia social que en el Partido de Acción Nacional siempre ha defendido bajo el principio de subsidiariedad.

De acuerdo con sus cifras, Guerrero se posicionó como el Estado número uno en captación de turismo nacional entre enero y julio del 2025. Celebramos el incremento en la conectividad aérea, específicamente el aumento del 400% en frecuencias de Houston y las nuevas rutas nacionales hacia Zihuatanejo y Acapulco. Asimismo, la recuperación del turismo de cruceros, presidiendo Guerrero el Comité de la Alianza del Pacífico Mexicano, lo cual es una señal positiva de confianza.

El regreso de eventos de alto calibre es vital. La confirmación del Tianguis Turístico 2026 para celebrar su 50 aniversario en su casa, Acapulco, es un logro que respaldamos totalmente. De igual forma, reconocemos la realización de eventos deportivos que generan derrama como el Abierto Mexicano de tenis y el Mayor Premier Padel.

Señor secretario, el reconocimiento de los avances que refleja su informe no implica un cheque en blanco. Se presentan cifras optimistas que si bien dejan un buen sabor de boca, también contrastan con la realidad que viven los ciudadanos y los turistas fuera de la zona de confort de los grandes hoteles, por ello, como oposición responsable, señalamos las siguientes áreas de oportunidad donde proponemos que la estrategia gubernamental busque incidir.

El informe dedica un apartado a la atención y protección al turista, citando 17,474 atenciones de locatel y operativos en temporadas vacacionales, se habla de coordinación con la Secretaría de Seguridad Pública, pero la percepción de inseguridad no se combate solo con módulos de información turística. La realidad es la violencia que vivimos.

La extorsión y el cobro de pisos sigue siendo el principal freno para la inversión y el turismo para nuestro Estado. De nada sirve tener pueblos mágicos si los caminos para llegar a ellos son intrasitables por miedo al crimen organizado, el blindaje turístico no puede ser una burbuja, debe ser una estrategia integral.

Nos preocupa que la estrategia se enfoque en la asistencia al turista, información, auxilio vial y no en la garantía de seguridad física y patrimonial profunda. Se menciona una inversión de 800 millones en el Centro Integralmente Planeado, CIP, para modernizar vialidades y alumbrado, sin embargo, la crisis de servicios públicos en Acapulco y en Zihuatanejo persisten.

El problema del agua potable, el drenaje colapsado en colonias aledañas a la zona turística y la recolección de basura siguen siendo la constante, un destino de clase mundial no puede tener zonas de primera para el turista y zonas de cuarta para los trabajadores del turismo. La recuperación de la imagen

urbana mediante murales es estética, pero necesitamos cirugía mayor en la infraestructura hidráulica y sanitaria que no aún se ve, pero que se huele y se sufre.

Eso, eso también es la imagen que nuestros visitantes se llevan de nuestro estado de Guerrero. Aplaudimos la inclusión de la Sierra y la Montaña, pero pregunto, ¿ya se están haciendo las gestiones para adecuar la infraestructura carretera para sostener esta oferta? Promover el ecoturismo en la Sierra de Zihuatanejo o en Leonardo Bravo es loable, pero inviable si no se garantizan condiciones plenas de seguridad en estas zonas.

En el informe se cita una cartera de inversión privada de 2,547 millones de dólares en 62 proyectos. Desde el Partido de Acción Nacional pedimos transparencia total. ¿Podría decirnos cuáles son esos proyectos? ¿Cuántos están en fase de planeación y cuántos en ejecución real? Necesitamos certeza jurídica para que esos anuncios no queden en promesas. Además, nos preocupa que la gran mayoría de la inversión siga concentrada en complejos de lujo, dejando rezagada a la micro y pequeña empresa turística, que es la que sostiene la economía popular.

Se habla de turismo sustentable y certificaciones Blue Flag o aire libre. Sin embargo, el crecimiento inmobiliario desordenado ha sido históricamente el verdugo de Acapulco. ¿Cómo garantiza la nueva metodología estructurada y eficiente para la elaboración de informes técnicos que los nuevos desarrollos en la Costa Grande, específicamente en la Unión y Troncones, no replicarán los errores de saturación y daño ambiental de la bahía de Acapulco?

El desarrollo no puede ser a costa de nuestros ecosistemas. Es fundamental su protección. Por otra parte, en su informe menciona que es algo que ya abordamos en una reunión de trabajo con las integrantes de la Comisión de Turismo, la propuesta de reforma y actualización a la Ley 494 de Fomento y Desarrollo Turístico para el Estado y los municipios de Guerrero.

En Acción Nacional, somos una oposición, creemos en la libertad de empresa, en el Estado de derecho y en el bien común. Por ello, refrendamos la disposición por avanzar en la construcción de una

reforma que abone a los proyectos de crecimiento y expansión turística que beneficie, en primer lugar, a nuestras familias guerrerenses en la cual impulsaremos que se incluya blindaje presupuestal, consejo consultivo ciudadano vinculante, donde la voz en las decisiones estratégicas sobre el uso del impuesto al hospedaje, incentivos fiscales reales para quienes inviertan en energías limpias y tratamiento de aguas en sus espacios, así como tasa cero para nuevas inversiones en los municipios con vocación turística emergente. Y pedimos seguridad turística por ley, donde la coordinación operativa sea permanente y policía turística certificada con estándares internacionales y no sólo como operativos de temporada. No deseamos ni queremos más incidentes como los que ocurrieron en el pasado Acamoto.

Señor Secretario, ya casi por concluir, le formulo otras dos preguntas. Remarca usted la recuperación de los destinos turísticos ancla o consolidados, mencionando que como resultado de la estrategia de fortalecimiento implementada, los indicadores arrojan niveles similares de éxito. ¿Puede usted explicar cuál es esta estrategia y qué acciones se implementaron para alcanzar estos resultados positivos que anuncia?

También, en la Glosa del Informe reporta importantes avances en materia de capacitación y profesionalización del sector, lo cual es muy necesario para garantizar la calidad del servicio. ¿Nos puede mencionar en qué consistieron estos avances y cuántas personas y cuántos prestadores de servicio fueron beneficiados?

Estaré muy atenta a su respuesta.

Es cuanto, señor presidente.

El Presidente:

Gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra al maestro Simón Quiñones Orozco para dar respuesta a los cuestionamientos hasta por 15 minutos.

El secretario de Turismo:

Muchas gracias, diputado presidente.

Diputada María Irene, muchas gracias por sus palabras y por las preguntas. Voy a tratar de dar respuesta a cada una de ellas.

En el tema del enfoque que nosotros tenemos hacia el tema la seguridad, desde que asumimos la Secretaría de Turismo, nosotros, una de las estrategias que seguimos es lo que nos compete por ley, nosotros trabajamos en la protección y asistencia del turista y nos coordinamos con todas las dependencias tanto del gobierno federal, estatal y municipal para poder dar un enfoque de atención en materia de seguridad, pero nosotros acompañándolo.

Como usted lo mencionó en las temporadas vacacionales se implementan los banderazos de inicio de temporada donde se hacen los operativos y ahí se anuncian pues todos los elementos que participan en dichos operativos, participa desde el Ejército, la Marina, la Guardia Nacional, la Policía Estatal, las Policías Municipales, la Cruz Roja, la Secretaría de Salud, la Secretaría de Protección Integral de Riesgos y la Promotora de Playas. Participan varias dependencias en poder brindar en un operativo integral la asistencia y la protección y nosotros a través de la Procuraduría Estatal del Turista, si ustedes se fijan tiene unos números de atención bastante grandes en comparación del año anterior. Nosotros lo que hicimos fue sacar la Procuraduría Estatal del Turista de las oficinas y que se pusiera a atender a la gente a través de los módulos de atención.

Cuando yo llego a la Secretaría no había ningún módulo de atención turística estatal y con el apoyo de nuestra gobernadora actualmente tenemos ocho, dos en Acapulco, uno en Ixtapa, otro en Copala, otro en Iguala, otro en Taxco y dos itinerantes, uno en Chilpancingo y otro en Coyuca de Benítez. Pero la estrategia de protección y asistencia al turista nosotros la estamos ampliando más, ustedes se fijan que en Acapulco tenemos el Centro de Atención y Protección al Turista se denomina CAPTA y nosotros estamos trabajando en un modelo que se llama Centro Estatal de Atención y Protección al Turista para que este beneficio de un centro que brinde una atención integral al turista no sea solamente exclusivo de un municipio sino llegue a todos

los municipios con vocación turística del Estado. Igualmente en el tema de la policía turística tenemos una policía turística en Acapulco y estamos trabajando en conjunto con el Secretario de Seguridad Pública del Estado para poder formar la Policía Turística del Estado de Guerrero y así poder brindar todo este servicio de seguridad con enfoque con los protocolos necesarios hacia los turistas. Entonces estamos atendiendo esta situación con una agenda en particular y tenemos una estrategia en específico en este sentido, diputada.

En el tema de los 800 millones que se están invirtiendo en el CIP y coincido con usted en su planteamiento que no puede haber zonas de primera y zonas de cuarta. Por ello uno de los planteamientos cuando se formó el Centro Integralmente Planeado de Acapulco fue la justicia social y el compromiso es que la inversión que el municipio de Acapulco va a dejar de hacer en la franja turística de Acapulco se vaya a las colonias, a la zona urbana, suburbana de Acapulco. Toda la inversión que va a dejar de darle mantenimiento en esas 3.510 hectáreas igualmente el gobierno del estado la atención que brindaba a esa área se está llevando ahora a otras zonas del municipio porque tiene que haber equilibrio. Si hay una inversión Federal que está pues ya dando mantenimiento mayor y menor a una franja turística y sale el Estado y sale el municipio, esa inversión tiene que ir a las zonas donde antes por temas presupuestales no podían darles pues mantenimiento.

En el tema de la inclusión de la Sierra y la Montaña, nosotros cuando vamos a un destino para promoverlo tiene que cumplir mínimo tres garantías. Por ejemplo, vamos y nos dicen hay unas cascadas, unas pozas, unas aguas termales muy bonitas en tal comunidad y entonces nosotros verificamos como Secretaría de Turismo primero tiene la conectividad para que un turista llegue, segundo hay condiciones de seguridad para que se pueda llevar y tercero hay servicios que se prestan los servicios y están capacitados los prestadores de servicios turísticos.

Si cumple los tres nosotros los metemos en nuestro catálogo y los empezamos a promover. Si no, hacemos una ruta de trabajo para poder lograr que podamos tener ese pues atractivo en nuestro catálogo de promoción. Entonces, si es muy importante, porque nosotros hacemos una evaluación, nosotros trabajamos

de la mano con todas las dependencias del gobierno del Estado para poder por ejemplo, vamos a una carretera, la vemos deteriorada y hacemos la gestión ante la Secretaría de Comunicaciones y Transportes o la CICAEG según corresponda para poder apoyar que esta vía de comunicación pues se encuentra accesible para el turista. Nosotros, por ejemplo, incluimos para este presupuesto 2026 varias obras y acciones encaminadas a la conectividad de sitios que nosotros deseamos pues detonar para este año que viene, entonces, nosotros estamos también pues haciendo un análisis en este sentido.

De los 62 proyectos que nosotros reportamos a la Secretaría de Turismo del gobierno de México, le informo que 46 están iniciados, 42 están iniciados, cuatro totalmente ejecutados, 15 en proceso de en tema de proyectos, ya están terminando el proyecto. Entonces, pues tenemos un gran número que ya está en proceso y en nuestra área de inversión de la Secretaría de Turismo da el acompañamiento para poder revisar el estatus de estos proyectos de forma periódica, informamos que no van a ser ya 62 sino que van a ser 64 porque acabamos de incluir otros dos proyectos que recientemente se anunciaron en zonas turísticas de Guerrero.

El sentido del tema ambiental de la sustentabilidad, concordamos, no puede haber desarrollo sin planeación no podemos llevar el turismo a una poza, a unas aguas termales sin tener antes una evaluación de la sustentabilidad del área.

Por ejemplo, puede ser que llevemos a unas personas para que conozcan Atotonilco de Horcasitas que es un lugar que tiene unas aguas termales en San Luis Acatlán hermoso, y lo llenamos de turistas y ya alteramos el ecosistema y perdemos esas aguas termales naturales. Por ello, nosotros en la propuesta de ley que vamos a remitir en la propuesta de reforma, nosotros tenemos como parte fundamental que existe una política pública que rija el presente y el futuro del sector de nuestro Estado, y estamos viendo el tema económico, el tema de desarrollo, pero teniendo en medio el tema de la sustentabilidad. Tiene que tocarse forzosamente el tema de la sustentabilidad en todos los proyectos turísticos, porque si no vamos a caer en problemas graves que estamos padeciendo en algunos destinos y que estamos viendo que están padeciendo otros destinos del mundo.

Entonces, esto, nosotros lo traemos como una política muy importante que esperamos que quede establecida en la ley. En cuanto a la recuperación de los destinos tenemos ancla. Nosotros cuando asumimos la responsabilidad como en la Secretaría de Turismo, revisamos cómo estaban todos los destinos turísticos principales de Guerrero, Acapulco, Zihuatanejo, Taxco, y cada uno tiene un tratamiento diferente.

Por ejemplo, Zihuatanejo. Zihuatanejo tiene una estrategia muy bien delineada que está trabajada entre el municipio, la OCV y el Estado. Ahí, ¿cuál fue el tema? Platicamos con ellos y les dijimos ¿en qué les podemos ayudar? ¿Cómo nos sumamos para potencializar todo el trabajo que estaban haciendo? Porque iban muy bien.

En el caso de Taxco, por ejemplo, encontramos que tenían ocupaciones de un dígito. Es decir, siete, ocho, nueve por ciento de ocupación y nos llamó poderosamente la atención y nos preocupó muchísimo, nos reunimos con el sector, lo unificamos, hicimos acciones de promoción, hicimos acciones para llevar eventos y también para llevar pues toda una personalidad es que hablaran bien de ese pueblo mágico.

Y esto nos ha permitido que el restablecimiento de este pueblo mágico pueda, pues ya hablar de ocupaciones del Y esto nos ha permitido que el restablecimiento de este pueblo mágico pueda pues ya hablar de ocupaciones del 100% tener ya una ocupación que se parezca mucho a la de años anteriores y que estamos reforzando actualmente.

En relación a Acapulco, pues la estrategia fue totalmente opuesta, nosotros dedicamos mucho tiempo y esfuerzo en Acapulco, Acapulco no solo es estratégico para Guerrero, es estratégico para México.

Un dato muy importante cuando sucedió el huracán Otis, se retrajo el flujo turístico que caminaba en México, es decir el turismo doméstico 1.2% y le llamaron el efecto Acapulco, es decir, la gente dejó de venir a Acapulco pero no viajó a otro lado, la gente no viajó y entonces por ello también obedece el interés del gobierno de México en recuperar un destino tan emblemático como es Acapulco.

En cuanto al tema de los prestadores de servicios que fueron beneficiados pues fueron 4,893 prestadores capacitados, dimos 145 cursos, abarcamos las zonas de Acapulco, Norte, Centro, Costa Grande, Costa Chica, en cuanto al tema de los prestadores de servicios que fueron beneficiados, pues fueron 4,893 prestadores capacitados, dimos 145 cursos, abarcamos las zonas de Acapulco, Norte, Centro, Costa Grande, Costa Chica. Dimos muchísima capacitación, pero también que nosotros no queremos quedarnos solamente en la capacitación, nosotros queremos impulsar la creación del instituto de formación y capacitación turística del Estado, que pueda realizar investigación y divulgación turística. Acapulco, Taxco, están por cumplir 100 años de tradición turística, 100 años de tradición turística y creo que Guerrero, como el Estado impulsor del turismo en México, se merece tener un centro, un instituto de capacitación turística, que nos permita profesionalizar de forma constante, pero también tener investigación constante del tema turístico, que es cambiante.

En los gustos, las preferencias, las formas de las que los viajeros hacen turismo, hoy en día no se comparan a las de 40, hace 40 años. Hace 40 años la gente viajaba por un mes a un destino. Hoy, ya no están más de 3, 4 días en un destino, porque quieren conocer otro, irse a otro lugar. Entonces, cambia la forma de hacer turismo y nosotros tenemos que estar al tanto para también cambiar nuestra oferta y cambiar la forma en la que nosotros le hablamos al turista.

Por mi parte es todo y quedo atento. Muchas gracias.

El Presidente:

Gracias, Secretario.

Se concede el uso de la palabra a la diputada María Irene Montiel Servín para derecho de réplica hasta por 5 minutos.

La diputada María Irene Montiel Servín:

Con su venia, presidente.

Secretario Quiñones:

Permítame decirle como lo han dicho mis compañeros, como se les ha dicho a los demás secretarios que como oposición criticamos, pero también reconocemos cuando se hace una gran labor. Hoy, créame que es el primer secretario de todo el gobierno de Guerrero que no le echa la culpa al pasado, que no echa la culpa de decir yo no lo hice, yo no estuve ahí. Usted dice, llegué y me puse a ayudar.

Llegué y me uní al sector turístico para trabajar por el sector turístico de Guerrero. Déjeme reconocerle esa parte porque es el primer secretario que no viene aquí a decir que es culpa del gobierno que pasó por lo que en Guerrero esta todo mal. Le reconozco esa parte.

Sin duda el turismo en Guerrero está en una encrucijada. Hemos sobrevivido a las tormentas y que nos han llovido bastante fuerte, pero más que sobrevivir, necesitamos prosperar y creo que usted tiene esa visión, que nuestro Guerrero prospere. Sabemos que mucho de lo que aquí se ha señalado no es totalmente de su competencia, lo sabemos, pero no podemos dejar decir que es también importante.

Pero sí le pedimos que usted como titular, como cabeza de sector, sea el canal para hablar con esas dependencias para que sea usted el coordinador de esos trabajos y podamos tener un mejor Guerrero. Reconocemos el trabajo realizado, pero no podemos estar conformes. Guerrero merece más que una recuperación, merece una renovación para volver a ser referente mundial turístico.

Estamos listos para seguir legislando, estamos listos para seguir trabajando, pero sobre todo, estamos listos para sumarnos a los esfuerzos necesarios con la Secretaría que usted encabeza para lograr que Guerrero sea verdaderamente y para todos, un Hogar del Sol seguro y próspero.

Es cuanto.

El Presidente:

Gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra al diputado Julián López Galeana de la Representación Parlamentaria del

Partido Movimiento Ciudadano hasta por 10 minutos para que formule sus preguntas al compareciente.

El diputado Julián López Galeana:

Muchísimas gracias, diputado presidente.

Saludo con mucho afecto a todas y todos mis compañeros legisladores. Me da mucho gusto coincidir el día de hoy con ustedes.

Bienvenido amigo secretario Simón Quiñones. Bienvenidos su staff, su equipo. Oscar, qué gusto.

Estamos trabajando ahí una ruta para que Juan R. Escudero sea un destino atractivo. Qué bueno, qué gusto verles.

Saludo con mucho afecto a quienes hoy nos acompañan y nos siguen en los medios y muy particularmente a Mariana Calzada que nos visita por parte de la Canaco, muchas gracias, Mariana, a Daniel García que nos visita por parte de COPARMEX.

Muchas gracias Daniel, bienvenido al Congreso de Guerrero. Y de manera muy particular, un gran amigo, aliado, empresario y referente acapulqueño, aliado del sector turístico en Acapulco y de Guerrero, de México, nuestro amigo Alejandro Martínez Sidney, Bienvenido Alejandro a la Casa del Pueblo de Guerrero.

Quiero compartirles una reflexión que venía redactando en mi teléfono camino a esta comparecencia. La titulé así, "Reconocer los aciertos".

La función de un partido de oposición, como es el caso de un servidor, si bien es fiscalizar y ofrecer alternativas, también gran acreditabilidad y seriedad cuando es capaz de dos cosas. Primero, de reconocer públicamente los logros y avances que benefician a la ciudadanía, independientemente de quien esté en el gobierno. Coincido aquí con mi compañera diputada Irene.

Segundo, es necesario separar la crítica política de la gestión efectiva. Un buen proyecto resultado nunca debe ser rechazado solamente porque el origen sea de

alguien contrario a mis ideales. Esta actitud, además, tiene varios efectos positivos.

Aumenta la confianza de los ciudadanos en la oposición, al mostrar que nuestros intereses están por encima de pugnas partidistas, fomenta un debate político más elevado y menos polarizado. Permite, además, a la oposición enfocarse en las áreas donde realmente hay fallas y donde se pueden proponer mejoras significativas.

En resumen pues, creo y estoy convencido que una oposición que reconoce lo bueno no es sinónimo de debilidad, es un acto de responsabilidad y estratégica válida en la política. Amigos, Simón Quiñones, tengo el gusto de conocerte desde hace poco más de 25 años, cuando en Acapulco coincidimos en el inicio de nuestras carreras como servidores públicos. Y hoy, hoy tengo la dicha de coincidir contigo en el Congreso del Estado de Guerrero, yo como diputado y tú como Secretario de Estado, me da mucho gusto tener ese privilegio.

Quiero aprovechar la oportunidad de esta participación para enfocarme en dos intervenciones específicas. Una pregunta y una oferta que te hago como Diputado Presidente de la Comisión de Participación Ciudadana, hay un evento que ha generado múltiples reflexiones, debates y discusiones, no sólo en las redes sociales, sino en foros, en espacios, en medios, aquí mismo en el Congreso del Estado, el Acamoto.

Quiero ofrecer la disponibilidad y la disposición de la Comisión de Participación Ciudadana que yo encabezo, para que lo tomes en cuenta como una herramienta estratégica Secretario, que pueda ayudarte a construir los espacios de expresión y opinión respecto a esta controversia que se genera en la sociedad, hay quienes están a favor porque evidentemente es un evento que reúne y convoca a visitantes, a turistas, pero hay quienes también observamos y me cuento entre ellos, que es un evento que promueve de manera indisciplina libertades que no pueden ser ejemplo para familias y para el patrimonio de Acapulco.

Por eso, me atrevo a ofertar el espacio que presido en esta Legislatura, en la Comisión de Participación Ciudadana puedes encontrar un espacio para poder discernir este tema. Estoy seguro que Pablo

Sandoval, Beatriz Vélez, Tulio Sánchez y Marisol Bazán estarán de acuerdo con esta iniciativa.

Y segundo, amigo secretario, quiero aprovechar tu comparecencia para destacar algo que me llamó mucho la atención en el informe que nos hicieron llegar. Este gobierno evidentemente tiene la oportunidad histórica de pasar como el impulsor de un nuevo modelo de gestión turística, basado, entiendo, en la promoción y desarrollo de las ocho regiones del Estado, bajo el concepto que ustedes han denominado descentralización turística. Durante muchos años, muchos, muchos años, como bien lo citaste aquí y además se proyectó en el video, el Triángulo del Sol fue la herramienta que teníamos en Guerrero, el polo turístico que sostenía la mayor parte de nuestra economía estatal.

Sin embargo, desde entonces y hasta nuestros días, el modelo turístico estatal no había sufrido transformaciones profundas, aún cuando en el mundo entero el turismo ha evolucionado hacia nuevas formas culturales, ecológicas, deportivas, gastronómicas, históricas, entre otras. En ese contexto, amigo secretario, quiero preguntarte de manera muy, muy específica y particular, ¿de qué manera esta estrategia de descentralización turística garantiza beneficios reales, medibles y sostenibles para familias de las comunidades y municipios, así como para la pequeña y mediana empresa, los empresarios locales siempre importantes, y cómo evitará que estos beneficios se concentren como lamentablemente e históricamente se ha ocurrido en los grandes inversionistas nacionales e internacionales? sería, mi participación.

Es cuanto, señor presidente.

Amigas y amigos, secretario, gracias por la atención.

El Presidente:

Gracias, diputado.

Para dar respuesta a los cuestionamientos, se concede el uso de la palabra al maestro Simón Quiñones Orozco, hasta por 15 minutos.

El secretario de Turismo:

Muchísimas gracias,

Diputado presidente de la Mesa Directiva.

Diputado Julián López, valoro sus comentarios y en relación al ofrecimiento realizado para poder desde la Comisión de Participación Ciudadana, tratar este tema del Acamoto, comentar que los Tres Órdenes de Gobierno, el gobierno federal, inclusive FONATUR, el gobierno del Estado, el gobierno municipal, tenemos mesas de trabajo que, en las cuales estamos ventilando la estrategia que se va a seguir para poder regular un evento como este. No podemos impedir la llegada de motociclistas al destino, pero sí podemos regular y podemos vigilar para que los eventos que se realicen se lleven a cabo con el mayor orden posible. Aceptamos este ofrecimiento, diputado. Muchas gracias.

Y en relación a la pregunta del tema de la descentralización, comentarles, diputadas, diputados, que el análisis que hicimos del Estado de Guerrero, cuando encontramos que hay 49 municipios con vocación turística y que solamente hemos difundido, promovido, impulsado tres municipios históricamente, Acapulco, Zihuatanejo y Taxco, nos llevó a la reflexión de por qué otros destinos, por ejemplo, por citar un ejemplo, Quintana Roo. Quintana Roo, que nació con Cancún en los años 70, turísticamente hablando hoy tiene Cancún, Playa del Carmen, Tulum, Cozumel, Isla Mujeres, Bacalar, Puerto Morelos, Holbox, y así les puedo decir, una cantidad importante de destinos cuando Guerrero tiene una belleza natural única, gastronomía, historia, arquitectura, tradición, artesanías, lo tiene todo.

Y la descentralización no solamente consiste en impulsar nuevos destinos como en el caso de la Unión, ni como en el caso de la Costa Chica, que estamos haciendo. Lo que estamos haciendo en la Costa Chica es voltear a ver una región tan rica en gastronomía, en playas, en historia, en tradiciones, y darle el lugar que le corresponde, porque han trabajado muy duro durante 50 años solos para poder formar sus pequeños núcleos turísticos, pero con el impulso que les vamos a dar, los vamos a impulsar de una manera importante.

También tiene que ver con la creación de rutas internas y traigo un ejemplo. Desde Acapulco, no sé si

lo puedan proyectar, desde Acapulco, nosotros pretendemos llegar a 13 municipios adicionales.

Es decir, Acapulco, que tiene ahorita 16 mil 200 habitaciones, que esperamos llegar a 19 mil habitaciones, que tiene la infraestructura, tiene la conectividad. Nosotros estamos planteando que la gente visite Atoyac de Álvarez, Benito Juárez, Coyuca, en la Costa Grande, y por el lado de la Costa Chica, San Marcos, Las Vigas, Florencio Villarreal, Copala, Marquelia, y para la región centro, Chilpancingo, Mochitlán, Tixtla, Eduardo Neri. O sea, lo que estamos haciendo es permitir que la gente salga de Acapulco, camine hacia esos municipios, conozca y regrese.

Entonces, estamos generando derrama económica en los demás destinos, estamos generando pernocta en Acapulco, aumentar la pernocta. Ya no vienen por un fin de semana, a lo mejor vienen por tres ahora, o si quieren visitar otro destino y dicen, ¿saben qué? Conocí Atoyac, pero tengo curiosidad de conocer Coyuca.

Para próxima visita, me voy a programar Coyuca, y vienes y generas más pernocta, más derrama, que va a las comunidades directamente. Ese es el razonamiento de nuestra política de descentralización turística. No todo, tiene que, todo lo que llega a un destino, tiene que quedarse en ese destino.

Los estamos invitando a caminar por los demás municipios. Por ello, la Ruta de los Tres Méxicos, que incluye a Taxco, a Ixcateopan y a Iguala, que es el México independiente con Iguala, el México colonial en Taxco, y el México prehispánico en Ixcateopan, lo estamos juntando en una ruta para que puedan ellos caminar tres municipios y generar derrama en tres municipios, no solamente en uno. Entonces, la esencia de la política de la descentralización está basada en que camine nuestro turista que, no solamente llegue a un destino, ahí está el caso de Taxco, Ixcateopan, Teloloapan, Iguala, Buenavista de Cuellar, Pilcaya, no solamente que se quede en Taxco, que camine por otros municipios con vocación turística también.

Pues, esa sería mi respuesta, diputado. Muchas gracias.

El Presidente:

Gracias, secretario.

Para derecho de réplica, se concede el uso de la palabra al diputado Julián López Galeana hasta por cinco minutos.

El diputado Julián López Galeana:

Agradezco, presidente, quedo satisfecho con la respuesta del secretario. Muchas gracias.

El Presidente:

Gracias, diputado.

Se concede, entonces, el uso de la palabra al diputado Edgar Ventura de La Cruz de la Representación Parlamentaria del Partido del Trabajo, hasta por un tiempo de diez minutos para que formule sus preguntas al compareciente.

El diputado Edgar Ventura de la Cruz:

Con su venia, diputado, presidente.

Saludo, con mucho gusto; maestro Simón Quiñones Orozco, secretario de Turismo del Gobierno del Estado. Sea usted bienvenido a este Congreso.

Saludo, de igual manera, a todo el equipo de la Secretaría que lo acompaña.

A los representantes de los medios de comunicación,

Compañeras, compañeros diputados.

Yo no tengo el gusto de conocer al secretario tantos años como mi antecesor, pero me uno al reconocimiento que parece ser, pero me uno al reconocimiento que se ha hecho por mis compañeros al trabajo que se ha venido realizando al frente de esta secretaría.

El turismo representa la principal fuente de ingresos de nuestro Estado, de ahí la importancia que

representa para nuestros ciudadanos. La Representación Parlamentaria del Partido del Trabajo considera que el turismo como rama primaria de la economía Estatal que debe fortalecerse e impulsarse para lograr más destinos turísticos.

Me parece que además de los destinos que integran el Triángulo del Sol, debemos impulsar aún más otros destinos, no sólo nuestras playas, sino también hay que voltear a ver, tal vez, a nuestra montaña. Nuestro Estado tiene una enorme riqueza cultural que se concentra en nuestros pueblos originarios y afromexicanos y paradójicamente su población se concentra en municipios de la región de la Montaña y de la Costa Chica, donde también existen grandes rezagos sociales. Reconocemos que se está haciendo un gran esfuerzo para mejorar el bienestar de los pueblos originarios y afromexicanos, pero que el ecoturismo puede ser una palanca de desarrollo para los municipios de estas regiones.

En este contexto y como diputado del Distrito 28, señor secretario, sería importante buscar alternativas y poder impulsar actividades turísticas que vengán a dejar derrama económica a los municipios de la región principalmente de la Montaña. Ampliar la oferta turística seguramente vendrá a contribuir el desarrollo de la Entidad.

Maestro Simón Quiñones, respetuosamente a nombre de la Representación Parlamentaria del Partido del Trabajo, pedimos que sea conducto para enviarle un saludo a la ciudadana gobernadora, maestra Evelyn Cecilia Salgado Pineda, y señalarle que siempre estaremos en la disposición de trabajar de manera coordinada para lograr impulsar acciones que vengán a mejorar las condiciones de bienestar de las y los guerrerenses. Dicho lo anterior, voy a formular dos preguntas.

El primero, La primera, ¿qué proyectos turísticos se tienen contemplados para la Región de La Montaña? Esa es una. Y la dos, ¿qué acciones implementa esta secretaría a su cargo para contrarrestar las alertas que emite el Gobierno de Estados Unidos, de América y Canadá de no visitar destinos turísticos del Estado?

Señor Presidente, manifiesto que no haré uso de mi derecho de réplica.

Es cuanto, Presidente.

Muchas gracias, secretario.

El Presidente:

Gracias, diputado.

Para dar respuesta, se concede el uso de la palabra al maestro Simón Quiñones Orozco, hasta por 15 minutos.

El secretario de Turismo:

Sí, muchísimas gracias. Muchas gracias, diputado Edgar Ventura.

En relación a los proyectos que tenemos para la montaña, precisamente en un recorrido que hicimos en San Luis Acatlán y en Atotonilco de Horcasitas, encontramos a unos practicantes de la Universidad Intercultural del Estado que tiene su sede en Malinaltepec.

Y nos dimos cuenta que tienen la licenciatura en turismo alternativo y desarrollo sustentable. Nos llamó poderosamente la atención porque pues ellos practican o hacen sus investigaciones toda la zona de la Montaña. Entonces, vamos a suscribir un convenio de colaboración precisamente para que con la Universidad Intercultural podamos nosotros saber cuáles son los proyectos que ya están más avanzados en la zona de la montaña, los que tienen mayor viabilidad para darles el impulso necesario.

Nosotros estamos interesados no en llegar a abrir brechas, sino que si hay una institución educativa que tiene años haciendo esta investigación, pues nos pueda ayudar a fortalecer para poder realizar acciones más rápidas para la región de la montaña. Pues nosotros vamos a seguir realizando una promoción de su cultura gastronómica. Queremos impulsar el Programa de Cocineras Tradicionales en los municipios de La Montaña y también vamos a llevar el programa estatal

de “Maravillas del Hogar del Sol” para la montaña de Guerrero.

En el tema de la Costa Chica, pues nosotros estamos trabajando para impulsar el quinto destino turístico que venga de la Costa Chica, ya se lo merece la Costa Chica y ese es el compromiso que tenemos para el 2026. Nuestra gobernadora nos ha pedido hacer el anuncio correspondiente durante el Tianguis Turístico de Acapulco. Entonces estamos trabajando a marchas forzadas para poder lograrlo.

Respecto al tema de las alertas de viaje, nosotros seguimos las recomendaciones que nos hace la Secretaría de Turismo del Gobierno de México, la Secretaría de Turismo, perdón, de Relaciones Exteriores, tuvimos una mesa de trabajo, la Secretaría de Turismo del Gobierno del Estado, junto a la del Gobierno de México, Relaciones Exteriores y se está creando una estrategia para poderle hacer llegar a la Embajada de Estados Unidos toda la información de la incidencia delictiva de todos los destinos turísticos de Guerrero, no solamente de Acapulco, la de Zihuatanejo de Acapulco, de Taxco, de la Unión, para que tengan ellos la valoración adecuada y puedan hacer la evaluación para que vayan disminuyendo la intensidad de estas alertas.

Sin embargo, aparte, de forma paralela, de hacer esta mesa de trabajo que estamos ya realizando, pues nosotros no dejamos de hacer promoción la promoción es un factor principal para que estas alertas no incidan en la llegada de los turistas internacionales. Decir que el destino que atrae mayor número de turismo internacional es Zihuatanejo, y este año va a superar la marca de llegada de turismo internacional también.

Entonces, nos han afectado, son, son importantes, sí, las estamos atendiendo, sí, nos han afectado, no se han reflejado todavía en los indicadores, pero no vamos a permitir que nos afecten, vamos a hacer y vamos a redoblar la promoción para que, pues, sigan llegando turistas de Estados Unidos y de Canadá.

Muchas gracias.

El Presidente:

Gracias, secretario.

Se concede el uso de la palabra al diputado Robell Urióstegui Patiño del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática hasta por 10 minutos para plantear sus cuestionamientos al compareciente?

El diputado Robell Urióstegui Patiño:

Gracias.

Con su venia, diputado presidente.

Secretario Simón Quiñones Orozco, sea usted bienvenido a esta Soberanía y extendiendo esta bienvenida a su equipo de trabajo,

A los medios de comunicación y a la sociedad guerrerense que sintoniza esta comparecencia.

Saludo, asimismo, a mis compañeras y compañeros diputados que hoy estamos presentes en esta importante sesión para llevar a cabo esta comparecencia.

El turismo es uno de los motores históricos de Guerrero. Es identidad, empleo, inversión y proyección internacional. Pero también es un termómetro del desarrollo y de las desigualdades que aún nos duelen, por eso, la rendición de cuentas debe ser un acto serio, transparente y con compromiso frente al pueblo que nos observa. Hoy analizamos su informe, secretario, y lo hacemos desde la fracción parlamentaria del Partido de la Revolución Democrática con datos, con evidencias y con el único interés de fortalecer lo que funciona y también de corregir lo que aún lastima a Guerrero.

Su informe nos dice que Acapulco recibió 4.67 millones de turistas, que tuvo una derrama de 35,903 millones de pesos y que hoy está recuperado en un 82.1% de su planta hotelera con 16, 202 habitaciones, todo está en el documento que se nos hizo llegar. Sin embargo, cuando contrastamos estos datos con fuentes oficiales, encontramos otra fotografía donde DATATUR reportó que el verano del 2025 una capacidad operativa cercana a los 15 mil cuartos y medios como La Jornada ubicaron la recuperación en 16

mil habitaciones, aún lejos de las 17 mil 739 habitaciones previas a Otis. Y aunque hay picos de ocupación entre del 70 al 85% en temporadas altas y la ocupación promedio anual está alrededor del 49.6% por debajo del promedio nacional de 50.64%, esto no desmiente su trabajo, secretario, al contrario, lo sitúa en un contexto real de lo que está sucediendo. Acapulco avanza, pero sigue herido.

Por ello, la primer pregunta que hago es una pregunta directa y es en ese sentido, Secretario. ¿Cuál es el avance real medido con metodologías homologadas con DONATUR del proceso de recuperación de Acapulco? Su informe habla de inversiones, créditos y programas de reactivación, pero el capítulo de turismo sostenible es prácticamente inexistente.

No se detallan indicadores de conservación ni metas de mitigación ni mecanismos para garantizar que la reapertura turística no profundice la depresión ambiental sobre nuestras playas, lagunas y áreas naturales. Por ello, secretario, hago dos cuestionamientos. ¿Qué políticas concretas de turismo sostenible se han implementado para proteger recursos naturales estratégicos en Guerrero?

La segunda, ¿qué indicadores ambientales se están midiendo, se está evaluando impactos, cargas de uso, límites de capacidad, estrategias de adaptación climática? porque un destino puede reconstruirse en metros cúbicos de concreto, pero si se pierden sus ecosistemas, se pierde el alma de este destino. Guerrero tiene antecedentes serios de explotación sexual.

Aquí es un tema que a lo mejor, si bien es cierto, no se habla en su informe, porque es un tema que refiere a temas de seguridad, a temas de derechos humanos, pero para nosotros, para la fracción parlamentaria del PRD, sí es fundamental poder hacer esta pregunta. Sabemos que la protección de la niñez no es un tema prácticamente de ustedes, pero sí quiero formular lo siguiente. ¿Qué protocolos, capacitaciones o mecanismos de coordinación existen entre SECTUR, FINABIEN, hoteles y prestadores de servicios para prevenir denunciar la explotación sexual, la trata y la corrupción de menores en zonas turísticas?

Porque si no protegemos a nuestra niñez, no podemos hablar de turismo ético ni digno. Una parte significativa del hospedaje opera en plataformas digitales como Airbnb, Booking, entre otras. Sin embargo, su informe no presenta ninguna estrategia concreta para medir esta oferta.

Asegurar que paguen impuestos y cumplan normas, no nos brinda certeza que la derrama que dejan en Guerrero. Mientras tanto, DATUR reporta ocupación considerando únicamente hoteles tradicionales, lo que distorsiona la medición real del turismo. Aquí pregunto, ¿qué estrategia tiene la Secretaría para censar, regular y fiscalizar la oferta de hospedaje por plataformas digitales?

Las inversiones anunciadas por la subsecretaría y por el Gobierno Federal, más de 8 mil millones de pesos para el programa Acapulco se transforma contigo, son reales y están documentadas. Pero en el informe no dictado hay avances físicos, ni metas cumplidas, ni impacto social, y aquí surge una pregunta fundamental, ¿cuántas obras están concluidas, cuántas están en ejecución, cuántas están por iniciar y dónde están los indicadores de impacto de estas obras? Secretario, Guerrero no quiere discursos triunfalistas, quiere claridad, por ello reconozco, Secretario, el esfuerzo que realiza la Secretaría de Turismo para diversificar la oferta turística, fortaleciendo la marca Guerrero Hogar del Sol y posicionar el Estado en el ámbito nacional e internacional.

Reconocemos también la apertura de nuevas rutas aéreas, los regresos de cruceros, la profesionalización de personas en el sector, la organización de grandes eventos y aquí sí hacemos el reconocimiento que estos avances hablan de una visión moderna, de un compromiso real por impulsar la actividad turística con un motor de desarrollo. Al igual que mi compañero Edgar, yo no tengo el gusto de tener una gran amistad con usted, es la segunda vez que puedo escucharlo, lo escuché una vez en Zihuatanejo y también lo que yo escuché en Zihuatanejo, el acompañamiento que ustedes le están dando a ese municipio, ha detonado el turismo ahí. Y también quiero recalcar y me llamó mucho la atención la diapositiva que nos pusieron, donde también está incluido algunos vecinos de la Zona Norte, también un proyecto, yo represento el distrito 20

y cuando veo Ixcateopan, veo Teloloapan, realmente me llama la atención y me deja ver y reconocer a la señora gobernadora que tuvo un gran acierto en dejarlo a usted en esta Secretaría.

Por ello, pero también nos tenemos que decir lo que la gente quiere saber, nuestra labor como legisladores es hablar con firmeza y decir aquí lo que la gente siente y nuestro Estado necesita prosperidad compartida, esa misma que se refleja en el tan hablado 70% del PIB que aporta nuestra Entidad y quiero decirle, secretario, que desde el PRD reiteramos nuestro apoyo institucional para marcar la pauta legislativa que haga prosperar las políticas planteadas del turismo, un turismo que genere crecimiento de la mano del pueblo y también decirle que no haré uso de mi réplica, estoy convencido que en esta Tribuna ahorita subirá alguien que realmente conoce del tema y por ello desisto a mi derecho de réplica.

Muchas gracias.

El Presidente:

Gracias, diputado.

Se concede el uso de la palabra al maestro Simón Quiñones Orozco para dar respuesta a los cuestionamientos hasta por 15 minutos.

El secretario de Turismo:

Muchísimas gracias.

Diputado Robell Urióstegui, muchas gracias por sus cuestionamientos, voy a tratar de darle respuesta puntual a cada uno de ellos, del tema de la recuperación de Acapulco, las cifras que a veces se publican en los portales, sobre todo de DATATUR, de FONATUR, nosotros estamos constantemente cruzando la información.

Tenemos y publicamos dentro de la secretaría el inventario del nombre del hotel, el número de habitaciones, la dirección, el teléfono, para que se haga la consulta, por eso nosotros ponemos 16 mil 202 habitaciones para poder que la gente lo constate. Entonces, aquí yo creo que vamos a revisar con

DATATUR para ver si hace falta una actualización de la información que se presentan. Nuestra meta es llegar a las 19 mil 700 que teníamos antes de Otis, vamos en 16 mil 200, esperamos a inicios del próximo año estar en 17 mil habitaciones, pero nosotros publicamos el listado de los hoteles con las habitaciones para que no haya lugar a dudas de la información estadística.

En relación al tema de las obras que realiza el Gobierno de México, la inversión federal en turismo en Acapulco, el reporte que nos compartió FONATUR es que en este 2025 se van a invertir 2 mil 767 millones de pesos en obras y del 2025 al 2030, es decir, un periodo de 5 años, se van a invertir 12 mil 505 millones de pesos, FONATUR ha destinado 256 millones al mantenimiento rutinario, 150 millones al mantenimiento mayor, Conagua a los proyectos de agua potable, 531 millones, Conagua a un proyecto de protección contra inundaciones, 591 millones, Conagua al tema de saneamiento 677 millones, la Secretaría de Marina 145 millones, para la terminal de cruceros y malecón 340 millones y Bienestar 87 millones, en total 2 mil 767 millones para este 2025.

También vale la pena recordar que FONATUR entró a Acapulco el 1 de marzo de este año y tiene 8 meses desarrollando esta labor de mantenimiento mayor y menor, y yo creo que en el próximo informe vamos a especificar las métricas del impacto, de lo que ha representado para el turismo de forma positiva, la inversión turística que está haciendo FONATUR.

FONATUR salió de todos los centros integralmente planeados del país, salió de Los Cabos, salió de Cancún, salió de Loreto, salió de los ocho, nueve centros integralmente planeados que tenía hace dos años, y el único centro integralmente planeado que tiene ahorita Fonatur a su cargo es Acapulco, 3 mil 510 hectáreas.

Entonces tenemos una gran ventaja competitiva, que Acapulco sea el único destino turístico atendido por Fonatur con la experiencia que tiene, la verdad es que nos genera y nos pone en un escaloncito, a lo mejor pequeño, pero más arriba de todos los destinos. Repito, ya salió, ya entregó la operación, tiene operaciones en otros destinos, sí, porque tiene tierras, tiene terrenos, tiene otras operaciones, pero él ya no se hace cargo del

mantenimiento mayor y menor como lo hace en Acapulco.

El tema de la sostenibilidad es un tema muy importante y vamos a abundar mucho más en este tema, por ello estamos proponiendo que la reforma, que se haga la ley de turismo, pues se considere este factor, no sé si tenemos por ahí la imagen de cómo nosotros vislumbramos el tema de la sostenibilidad, te la mandé a tu whatsapp.

En lo que lo hace, voy a contestar otra pregunta, en relación al tema de las plataformas digitales, lo que es Airbnb, tiene que haber una reforma integral para poder poner piso parejo a todo lo que es las reservas que se hacen a través de plataformas digitales, porque ahorita no tenemos piso parejo. Si ustedes me preguntan a mí como Secretario de Turismo, dónde están los departamentos que se ofertan en las plataformas, quiénes son los dueños, cuántos cuartos tienen, cuántos baños tienen, en qué condiciones están, nosotros no lo sabemos.

Se lo preguntamos Airbnb y no nos dicen, porque es información confidencial, pero el Estado debe de saber dónde están nuestros visitantes, dónde están los turistas hospedados. Entonces, ya hay varias reformas que se han realizado en otros estados, donde se propone la creación de un padrón único, donde si tú quieres rentar tu departamento o tu casa a través de una plataforma digital, te tienes que dar de alta a esa plataforma y el Estado te otorga un folio para que tú puedas entrar con ese folio a la plataforma digital y puedas hacer tu registro para rentarlo. También, pues necesitan pagar otra clase de impuestos, no sabemos si tienen un extintor, no sabemos las medidas de seguridad, entonces, que pues los ayuntamientos cobren una licencia de funcionamiento para ese negocio y nosotros ahorita estamos en el cobro del impuesto sobre hospedaje en plataformas en el 5%, cobramos un por ciento más que a los hoteles.

Podemos homologar al 4% todo, pero que nosotros tengamos la información de dónde están, qué están haciendo y cómo tratan sobre todo a las personas que se hospedan en las plataformas digitales y esto, pues ya lo estamos viendo con la Comisión de Turismo y vamos a proponer las reformas correspondientes a la ley.

Lo que comentaba de la política de planeación de la actividad turística, nosotros vemos el factor ambiental, social y económico y en medio está la sostenibilidad y esto es lo que queremos establecer, es incorporar criterios de sostenibilidad dentro de la planeación turística del Estado para que todos los proyectos y todos los desarrollos lleven esta política y esto queremos que esté en la ley de turismo, que no quede fuera para que sea ya una política establecida en la ley.

¿Y cuántas obras concluidas y por iniciar tenemos? Ya lo comenté ahorita, los montos de inversión, vamos a hacer un análisis en el próximo informe del año, que ahorita fue de octubre a octubre, para poder informar las obras y acciones que Fonatur está desarrollando en Acapulco específicamente.

Muchas gracias y espero que haya quedado respondida a las preguntas.

El Presidente:

Gracias secretario.

Se concede el uso de la palabra a la diputada Obdulia Naranjo Cabrera, del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México, hasta por 10 minutos, para que formule sus preguntas al compareciente.

La diputada Obdulia Naranjo Cabrera:

Con su permiso diputado presidente.

La diputada Obdulia Naranjo Cabrera:

Compañeras y compañeros diputados,

Saludo cordialmente al Secretario de Turismo, maestro Simón Quiñones Orozco, que nos acompaña y a su equipo de trabajo.

Amigas y amigos de los medios de comunicación y a todos los que nos siguen en las plataformas digitales.

Buenas tardes secretario.

En cumplimiento de lo estipulado por los artículos 61, fracción XXII, 62, fracción VIII, 73 y 89 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Guerrero, en el marco de la Glosa del Cuarto Informe de gobierno de la gobernadora de nuestro Estado, la maestra Evelyn Cecilia Salgado Pineda, como una labor de comparecer y rendir cuentas, me permito como integrante y a nombre del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México, de esta Sexagésima Cuarta Legislatura al Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Guerrero, de hacer los siguientes cuestionamientos a usted como titular de la Secretaría de Turismo de nuestro estado, después de un análisis exhaustivo del mismo.

En el apartado de centralización turística y el apartado de Maravillas del Hogar del sol, hace mención el informe que se impulsó el desarrollo regional en el sentido del municipio de Pilcaya, como propuesta para una acreditación y un reforzamiento de captación de beneficios a la comunidad de Cacahuamilpa y Crucero de Grutas. Le pregunto secretario, ¿esa acreditación va referida sólo a grutas de Cacahuamilpa o a otro sector o atractivos turísticos de la zona norte en temas de ecoturismo, religioso o gastronómico?

Dos, el Registro Nacional y Estatal de Turismo, en sus siglas RNT y RET, constituyen instrumentos fundamentales para consolidar la formalidad, profesionalización y competitividad del sector turístico en el Estado de Guerrero. Estos mecanismos permiten integrar a los prestadores de servicios en un padrón oficial. ¿Cuántos prestadores de servicios están integrados al padrón oficial, específicamente del municipio de Taxco y Pilcaya?

¿Cuántos de ellos han tenido acceso a algún financiamiento? ¿Cuál ha sido la difusión y acompañamiento u orientación por parte de esta Secretaría de Turismo para la integración de nuevos prestadores de servicios al padrón nacional o estatal y que logren el cumplimiento en la certificación de calidad? Tres, para elevar la competitividad turística y mejorar las competencias y capacidades de toda la cadena de valor del sector turístico, hace mención de que esta Secretaría benefició directamente a 4 mil 694 prestadores de servicio capacitados en 145 cursos en todas las regiones. ¿Cuántos cursos fueron impartidos en

la zona norte específicamente en el municipio de Taxco? ¿Cuántos prestadores de servicios fueron beneficiados específicamente del municipio de Taxco?

Maestro Simón Quiñones Orozco, Secretario de Turismo, desde esta Tribuna, reitero nuestro compromiso de mantener una estrecha coordinación con la Secretaría de Turismo y de brindar todo el apoyo necesario para fortalecer a este sector tan esencial para nuestros municipios, en especial por Taxco de Alarcón, donde este sector es la principal actividad económica.

Sigamos trabajando juntos por el desarrollo y bienestar de nuestro Estado asimismo, diputado presidente, manifiesto que no haré uso de mi derecho de réplica.

Es cuanto.

El Presidente:

Gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra al Maestro Simón Quiñones Orozco para dar respuesta a los cuestionamientos hasta por 15 minutos.

El secretario de Turismo:

Muchas gracias, diputado presidente de la Mesa Directiva.

Diputada Obdulia Naranjo, muchísimas gracias por sus comentarios y por sus preguntas.

En el caso del nombramiento de Pilcaya como Maravilla del Hogar del Sol, éste abarca la cabecera con sus monumentos religiosos y civiles, pero también se extiende a otras zonas del Municipio como sus localidades, entonces, abarca el Crucero de las Grutas, el Mogote, Piedras Negras, El Platanar, abarca prácticamente pues todos sus atractivos turísticos, no es exclusivo de Grutas de Cacahuamilpa, diputada.

En relación al Registro Nacional y Registro Estatal del Turismo, efectivamente estos representan una herramienta muy importante, porque brindan certeza y seguridad a los turistas de todos los negocios que lo

obtienen y lo publican en sus mostradores, y verdaderamente los que están en Taxco y Pilcaya, en nuestra base de datos, no los tengo ahorita a la mano, diputada, pero le voy a hacer llegar una tarjeta con la información del Registro Nacional y Registro Estatal de Taxco y Pilcaya, específicamente para que tengamos toda la relación, pero vamos a, voy a instruir a la dirección de que se encarga de este tema, para que pueda hacer toda una campaña de concientización, para que más número de negocios turísticos puedan incorporarse al Registro Nacional y al Registro Estatal de Turismo.

Recientemente tuvimos una conversación con Bancomer, para poder otorgar herramientas para cobro que va dirigido, sobre todo, a productores, a la gente que vende artesanías, productos, y que su cobro es netamente efectivo entonces, Bancomer, con su Registro Nacional de Turismo, les está dando la posibilidad de ofertar tecnología, para que ellos puedan hacer cobro por tarjeta, con comisiones muy bajas, entonces, sí tiene un beneficio estar adherido al RNT y al RET en relación a los cursos de capacitación, en la zona norte, nosotros hemos otorgado un total de 12 cursos de capacitación, que han beneficiado a cerca de 400 personas.

Y, en ese sentido, vamos a seguir impulsando la capacitación, sobre todo, nos interesa mucho el tema de Pilcaya, para seguirlo profesionalizando, Taxco tiene un mayor desarrollo turístico, pero el tema de Pilcaya lo vamos a incrementar para este ejercicio que inicia en el 2026.

Es cuanto, diputada.

El Presidente:

Muchas gracias, secretario.

Se concede el uso de la palabra a la diputada María. Del Pilar Vadillo Ruiz, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, hasta por 10 minutos, para que formule sus preguntas al compareciente.

La diputada María. Del Pilar Vadillo Ruiz:

Con su permiso, diputado presidente.

Compañeras y compañeros diputados, medios de comunicación, y a quien nos siguen, quienes nos siguen a través de los distintos medios y plataformas, maestro Simón Quiñones Orozco, la de la voz, egresada de la Facultad de Turismo, aprovecha para saludar con mucho gusto a Eduardo Alcocer y al compañero Lacunza, de la misma Facultad, egresados, maestra también en el Colegio de Bachilleres, y no vengo a presumir currículum legislativo, ni tampoco laboral en otros giros, pero si yo tuviera que evaluarlo como un alumno, creo que lo hubiera exentado.

Sí, fíjese que lo dije en otras participaciones, quizá pueda extrañarles a muchos y no debiera, porque también he dicho que a esta Priista periodista no se le tuerce la boca por reconocer que quien no comparta mi militancia puede tener mi respeto por la manera en que desarrolla la responsabilidad que representa.

Como decimos en la Costa, no tengo empacho en reconocer que hoy la Secretaría de Turismo tiene al frente a un hombre ético, pulcro, en el que hacer de sus obligaciones y entonces pues, hoy nos reúne esta comparecencia en la que he escuchado con atención los datos que hoy nos presentó con motivo de la Glosa del Cuarto Informe de Gobierno.

Se avizora, señor secretario, una comparecencia sana en términos de duración y del tono de las participaciones, significadas en legisladores de las distintas expresiones políticas, porque su trabajo y conducta refrendo, lo describen como un funcionario de impecable trabajo, como un funcionario muy bien estructurado en el trabajo, pues, redondo, su equipo, además, armoniza muy bien con el criterio que me he formado acerca de su persona y por eso es que usted como titular de la Secretaría de Turismo, significa un gran acierto de la ciudadana gobernadora Evelyn Cecia Salgado Pineda me centro en la materia.

Señala con puntualidad algunos datos, cifras, programas e inversiones en el que destaca la descentralización del turismo, que marca el camino a la incorporación de las ocho regiones del Estado, en lo que hoy se ha denominado Guerrero, Hogar del Sol.

Y ahí es, pues, donde me atrevo a retomar del total de 144 eventos, sólo una muestra importante que describen una Secretaría muy dinámica, me refiero en el plano deportivo al Acabol, al abierto Mexicano de Tenis, a la Carrera del Sol de Acapulco, al Mayor Padel.

En cuanto al tema artístico y de esparcimiento, pues, Marisela con Amor World Tour, a Pimpinela con Noticias del Amor, Alejandro Fernández de Rey a Rey, a Pepe Aguilar.

Y si se trata también de expresiones artísticas, recordar que el teatro con el tema El Lago de los Cisnes, también fue un atinado evento, no deja de lado al evento cultural arenado, orquesta filarmónica de Acapulco, concierto de temporada diálogos de la niñez, y luego en espectáculos, la cumbre del mariachi, el Desfile de Globos Gigantes, Acapulco Air Show, Caravana Coca-Cola, espectáculo de pirotecnia 2025.

En cuanto a expos y Congresos, Toma de Compromisos con Coparmex, segunda feria empresarial Canacinttra, el XXIV Consejo Mexicano de Osteoporosis y Enfermedades Metabólicas Óseas, el Congreso Mexicano del Petróleo.

En cuanto a lo cultural, la NAO de China, gastronomía, el Festival de la Paella y el XXII Festival del Pescado a la Talla, que son sólo una muestra del dinamismo de esta dependencia que usted muy dignamente dirige.

Sin embargo, en razón de lo anterior, me permito formularle las siguientes preguntas.

Y la primera, como dicen los mariachis, dice así, el informe presume crecimiento del turismo y acciones de promoción, ¿Pero qué indicadores duros en cuanto a ocupación hotelera, derrama económica, estacionalidad, retorno de inversión, en promoción, sustentan estas afirmaciones?

La segunda dice así, ¿Cómo se asegura que los programas turísticos beneficien a regiones rurales, indígenas o de alta marginación y no sólo a los destinos tradicionales?

La tercera, en el presupuesto 2025, ¿Considera usted suficiente la inversión en promoción turística después de fenómenos como Otis y cómo se evalúa el retorno de inversiones esperado en cada campaña?

Cuarta, ¿Por qué la distribución del gasto turístico no favorece más a las zonas emergentes con potencial, como las Costas, Chica y Grande, La Montaña o rutas turísticas y se concentra en los destinos tradicionales?

Quinta, ¿Qué estrategia se pretende usar para que los nuevos municipios con vocación turística lleguen a estar a la altura de lo que hoy son Acapulco, Zihuatanejo y Taxco?

La séptima, ¿Podría usted informar el estatus que guarda Puerto Vicente Guerrero con respecto a la intención que manifiestan los turistas ahí asentados, hay de desalojarlos para instalar un cuartel de la marina?

Y la octava, para cerrar con broche de oro las preguntas, es ¿Qué impacto tendría tomar en cuenta el número de habitaciones de segundas residencias, me refiero a quienes no viven cotidianamente en Acapulco, sin embargo tienen propiedad en Acapulco y todos sus periodos vacacionales solían o suelen hacerlos en Acapulco, una vez que marcadamente en la zona de Acapulco Diamante no se han rehabilitado esas propiedades, entonces tras los fenómenos meteorológicos me pregunto yo, qué impacto tendrían las mediciones que traen con respecto a ocupación, a derrama económica y todos los detalles que de ahí deriven?

Es cuanto.

El Presidente:

Gracias diputada.

Para dar respuestas, en el uso de la palabra al maestro Simón Quiñones Orozco hasta por 15 minutos.

El secretario de Turismo:

Sí, muchísimas gracias diputada Pilar.

En el tema de los indicadores duros que nosotros mostramos en el informe, nosotros hacemos una comparativa y tenemos un histórico que le voy a compartir en unos momentos para que vayamos observando el tema de la recuperación que hemos tenido.

Nosotros partimos desde el año 2018, eso fue un año importante, hay que recordar que el año 2019 fue un año histórico para el turismo en el mundo, no solamente para México, entonces en el 2019 se tienen los indicadores más altos en el tema de ocupación, derrama y número de visitantes y también nos muestra el descenso que hubo en el 2020 por el tema de la pandemia, la recuperación en el 2021, en el 2022, también nos muestra cómo en el 2023 se desploma un poco en el último trimestre del año por el tema del Otis sobre todo Acapulco y a partir del 2024 y 2025 ya muestra claramente la recuperación de los destinos para que tengamos una comparativa muy amplia, una fotografía más amplia de cómo es que estamos nosotros pues afirmando que el camino de la recuperación turística de Acapulco va por el camino correcto

Porque estamos realizando precisamente esta comparación de un espectro mucho más grande en el tema de los indicadores turísticos, en el tema de las comunidades indígenas, precisamente uno de los propósitos más importantes que tiene la política de descentralización que propone nuestra gobernadora es que puedan beneficiarse con el turismo que llega a Acapulco, a Zihuatanejo, a Taxco y ahora la Unión, pues otras comunidades, por ejemplo, yo fui a Tecamate Pesquería en San Marcos, una laguna impresionante que tiene como 18 o 19 restaurantes alrededor de la laguna donde ofertan su platillo insignia que es el caldo de cuatete, y que hacen caldo de muchas variedades, entonces yo decía pues me hice 45 minutos, 50 minutos desde Acapulco en llegar a Tecamate Pesquería, no tuve ningún problema de comunicación, la carretera está muy bien.

Entonces yo creo que este es un atractivo que debemos de impulsar para que deje de ser un pequeño destino o micro destino y también estamos impulsando, por ejemplo, El Festival del pescado, el festival del caldo que se hace ahí mismo en Tecamate Pesquería, es un ejemplo por eso es que también

comentarles en mi visita cuando fui a Atoyac, yo le pedí al director de Turismo municipal de Atoyac que me mostrara la ruta del café, porque tenemos años hablando de la ruta del café de Atoyac y entonces me dijo pues cómo estaba diseñada la ruta, pero en el nivel de implementación cuando hicimos la evaluación pues nos dimos cuenta que la ruta no funciona, o sea la ruta nunca se ha realizado pues, entonces la dirección de proyectos estratégicos de la Secretaría de Turismo hizo una evaluación y nos dimos cuenta que su nivel de implementación era menor, entonces nos hemos propuesto que para el FITUR, para la Feria Internacional de Turismo que se realiza en enero, nosotros tengamos ya un avance al menos de un 80% de esa ruta para poderla mostrar y presumir, porque es una ruta que podemos aprovechar desde Acapulco para llegar a la gente hasta Atoyac, para que puedan adquirir café, para que puedan comer ahí mismo en las comunidades y pueda generar una derrama económica importante.

Si tenemos, si es suficiente el presupuesto en materia de promoción, la verdad es que no hay presupuesto suficiente para promover, porque no es gasto, la promoción es inversión y no debemos de perder de vista que formamos parte de un país que tiene 32 Estados, nosotros somos un Estado y hay otros Estados que tienen una estrategia muy agresiva de promoción turística con bolsas muy importantes que están ahorita pues en la competencia para llevarse pues nuestro Turismo, nuestro mercado natural que nosotros tenemos que es la Ciudad de México y la Zona Metropolitana, cerca de 40 millones de habitantes, pues es atractivo también para los demás destinos turísticos del país.

Entonces, verdaderamente nosotros lo que estamos planteando en la reforma que queremos presentar a este Honorable Congreso, es que cambiemos la forma de recaudar el impuesto sobre hospedaje, digo complementarlo, porque el impuesto sobre hospedaje no nos va a dar más, tiene un límite, tiene un tope y que volvamos a los fondos mixtos de promoción donde la iniciativa privada también tenga una aportación importante para poder mezclar los recursos que provienen del impuesto sobre hospedaje y los recursos de aportaciones que nos haga directamente la iniciativa privada.

Hay países en el mundo como Estados Unidos que sus esquemas de promoción son netamente de aportaciones de la iniciativa privada, entonces, creo que podemos generar esta sinergia de fondos mixtos para poder tener una bolsa más importante en relación a la promoción.

Una pregunta que me llamó mucho la atención fue de qué manera nosotros pretendemos pues igualar a los nuevos destinos que estamos impulsando con Acapulco, Zihuatanejo y Taxco, precisamente es con promoción.

Haber, ahorita a nivel local mucha gente me dice ¿Qué es la Unión? ¿Dónde está la Unión? Y yo les digo, la Unión es un municipio que queda a 20 minutos, 25 minutos de Zihuatanejo y que tiene una conectividad muy importante y tiene una playa que se llama Troncones.

¡Ah, es Troncones! sí, es Troncones., entonces, nosotros tenemos que pues posicionar la marca destino y la marca destino del Estado es Guerrero, el Hogar del Sol.

Para que a través de Guerrero, el Hogar del Sol, nosotros podamos vender la Unión, podamos vender Cópala, podamos vender Marquelia, podamos vender Atoyac, porque las marcas más posicionadas que tiene el Estado es Acapulco, es Zihuatanejo y es Taxco, pero muchas veces la gente no sabe que están en Guerrero.

Entonces, tenemos que trabajar en un posicionamiento de imagen y de marca turística estatal para que Guerrero, el Hogar del Sol, nos ayude a posicionar a nuestros demás destinos que estamos impulsando.

En el caso de Puerto Vicente, Guerrero, pues yo tengo comunicación directa con las personas de Puerto Vicente, Guerrero, he estado prácticamente en todas las reuniones que se han tenido con ellos y ahorita tenemos una pausa en la que ellos están haciendo una gestión directamente ante el Gobierno de México, están esperando una respuesta del Gobierno de México y en base a la respuesta vamos a retomar la conversación, pero ahorita pues ellos siguen trabajando, siguen desarrollando su actividad, pero también estamos

atentos a todo lo que está ocurriendo en Puerto Vicente, Guerrero.

Y el número de habitaciones en el tema de las segundas residencias, nosotros tenemos el registro que habían 35 mil segundas residencias en Acapulco, hace unos meses teníamos 10 mil, en el corte de septiembre de este año ya alcanzamos alrededor de 15 mil y a finales de este año nosotros esperamos llegar a recuperar 20 mil segundas residencias en Acapulco y ya ahorita afortunadamente la mayoría de los condominios, nosotros estimamos que entre un 90%, 85 %, 90% ya están en construcción, ya están en obra y muchos de ellos los entregan en este mismo mes.

Entonces, las estimaciones las vamos a publicar también para que ustedes puedan observarlas, pero nosotros esperamos que al mes de diciembre, en la temporada vacacional de diciembre tengamos una recuperación al menos de 20 mil segundas residencias en Acapulco.

Es cuanto, diputado.

El Presidente:

Gracias secretario.

Se concede el uso de la palabra a la diputada María. Del Pilar Vadillo Ruiz para derecho de réplica hasta por 5 minutos.

La diputada María. Del Pilar Vadillo Ruiz:

Con su venia, señor presidente.

Con el permiso de todos los aquí asistentes, señor secretario, entiendo pues que las causas multifactoriales entre las que se destaca la inseguridad, que afecta no solamente a los pobladores, a nuestros paisanos de cualquier latitud del Estado de Guerrero y obviamente los destinos turísticos no son la excepción, sino a quienes nos visitan, generan problemas que entiendo perfectamente, no están dentro de su competencia a resolver, pero sí impactan el sector que usted hoy está encabezando, además de la inseguridad, focalizo yo mi tema Acapulco porque ahí he vivido y sigo viviendo, he vivido durante toda mi vida.

Además de la inseguridad, hay otros temas que no ayudan, el caso del gobierno municipal de Acapulco, por eso refería yo en mi anterior participación a las segundas residencias y el aspecto que todavía tiene, lo digo con respeto, la Zona Diamante que es muy marcado, lastima también la derrama económica que genera la actividad turística porque estas personas que tienen una segunda residencia y tienen poder adquisitivo para poder llegar a los restaurantes y gastar en nuestro municipio, se ha complicado y ha sido agónica porque estamos hablando ya de más de dos años, porque la insensibilidad de un gobierno municipal que en lugar de sumarse de manera solidaria y a lo mejor disculpar el pago de licencias de construcción, porque estamos de acuerdo que la gente no estaba remodelando casas porque le sobrara el dinero, sino tras una fuerte inversión que habían hecho por tener oportunidad de una vivienda en Acapulco, todavía tenían que toparse con pagos excesivos de licencia de construcción cuando el primer solidario tiene que ser el gobierno.

Porque donde tienen que tener los ojos quienes gobiernan es en lo que pasaba con el resto de la población y a qué me refiero, las jardineras o jardineros, las cocineras, quienes hacen aseo en las casas, quienes son choferes, quienes se contratan hasta para cuidar a los niños de las familias que salen de noche porque se genera una convivencia cuando ya eres un residente de segunda propiedad en Acapulco, se genera una agradable círculo de amistad con quienes muchas veces le sirven y eso ha complicado también la recuperación, se los digo con el respeto, la responsabilidad, pero con la puntualidad que nos permiten estos espacios de representación popular porque finalmente pues no somos empleados de nadie más que del pueblo precisamente.

Y entonces yo lo que le quiero comentar finalmente es que por eso inicié yo reconociéndole a usted su atinado desempeño y al equipo que lo acompaña porque entiendo claramente que puede usted resolver y que no puede usted resolver sin embargo lo que le toca lo atiende y lo atiende muy bien y es motivo de tranquilidad para la de la voz que coincidentemente con las bodas de oro entre Acapulco que es el lugar en que nació el Tianguis Turístico y el Tianguis Turístico sea usted el responsable de estar al frente de un

importante evento de un profundo significado para la actividad turística no sólo de Acapulco sino del mundo entero de un evento tan afortunado que lo convirtieron en itinerante para que pudieran tener los reflectores otras latitudes que también son considerados destinos turísticos.

Yo cierro mi participación, reiterando mi reconocimiento maestro Simón Quiñones Orozco y felicitando a la gobernadora por tan atinada propuesta cuando usted llega a ese cargo de tan importante también responsabilidad.

Es cuanto presidente.

El Presidente:

Gracias diputada.

Se concede el uso de la palabra a la diputada Violeta Martínez Pacheco del Grupo Parlamentario de Morena hasta por 10 minutos para que formule sus preguntas al compareciente.

La diputada Violeta Martínez Pacheco:

Con su permiso diputado presidente.

Compañeras diputadas y diputados, medios de comunicación y público que nos acompaña.

Estimado licenciado Simón Quiñones Orozco secretario de Turismo del Estado, sea usted y el equipo que lo acompaña bienvenidos el día de hoy.

Los saludo con mucho cariño y afecto, la Secretaría de Turismo de verdad, mis respetos a todas y todos, sé que faltan compañeros aquí, pero por favor les pido que les extiendan mis saludos a ustedes que se encuentran con nosotros.

El día de hoy atendiendo la convocatoria de esta Soberanía y en el marco legal que nos mandata informar sobre los resultados en materia de turismo obtenidos por el gobierno de nuestra gobernadora la maestra Evelyn Cecilia Salgado Pineda, yo me encuentro muy preocupada en este momento y no porque le vaya a ser alguna pregunta sino porque mis compañeros que me

antecedieron ya hicieron casi todas mis preguntas y me va a quedar nada más hacer dos preguntas, pero antes me gustaría comentarles que como por ejemplo el tema de FONATUR es un tema que nos preocupa y nos ocupa en Acapulco y el compañero o el secretario ya se tomó a bien explicarnos muy bien cómo funciona, que creo que es muy importante dar a conocer cómo viene el tema en Acapulco.

Porque compañeros como por ejemplo en el distrito 6, donde me toca a mí estar, les se interrogan sobre si también los beneficios les van a llegar a todos esos distritos que no solamente son de franja de playa, entonces qué bueno que ya nos tomamos un ratito para dar a conocer ese tema.

Y ahora el otro tema que casi la salva para mí porque mi compañera diputada Pilar ya estaba cerrando con eso y estaba muy preocupada de que también preguntara sobre nuestro Tianguis Turístico 2026.

Este Tianguis Turístico, me queda claro que la gobernadora lo ha dicho, es un tianguis que tiene unas expectativas muy altas y va a ser un reflejo y un marco de todo lo que los demás tianguis han sido.

Este Tianguis tiene que ser para todas y para todos una ventana para que se vea que Acapulco está de pie y puede recibir tan emblemático evento

Por eso, mis dos preguntas serían las siguientes.

¿Qué resultados esperamos las y los guerrerenses de este Tianguis Turístico en su 50 edición en Acapulco para el 2026?

Y otra que yo consideraría muy importante, ¿Tienen ustedes en la Secretaría de Turismo considerado extender el evento no sólo para los que llegan a ir al foro donde van a realizar este evento?

O sea, todos los demás que estamos en el Estado, en Acapulco, todas esas personas de los diferentes distritos, ¿Van a poder formar parte de este tianguis? ¿Se ha pensado en que no solamente sea una sede y los privilegiados puedan estar ahí? entonces, yo creo que ahorita lo vamos a escuchar del secretario.

Si se tiene considerado, me daría mucho gusto saberlo y que se pudiera difundir y que ustedes sepan que desde aquí nosotros los podemos ayudar a hacerlo y si no lo tienen considerado, de pedirles por favor que un evento tan importante como éste sea considerado para que todas y todos podamos participar.

Es cuanto.

Me reservo mi derecho de réplica, presidente y felicidades a toda la Secretaría de Turismo.

Gracias.

El presidente:

Gracias diputada.

Para dar respuesta al cuestionamiento, se concede el uso de la palabra al Maestro Simón Quiñones Orozco hasta por 15 minutos.

El secretario de Turismo:

Con su permiso, diputado presidente.

Diputada Violeta, muchísimas gracias por sus comentarios.

Y efectivamente el Tianguis Turístico de México, pues nació en Acapulco hace más de 50 años, en 1975, y es un evento en el cual México se vendía a través de Acapulco. Es decir, nadie conocía otro lugar turístico en México, solamente se conocía Acapulco, y por eso el Tianguis se llamaba Tianguis Turístico de Acapulco, entonces todos los compradores estaban buscando Acapulco, y entonces se aprovechaba para que todos pusieran estantes, todos sus estantes, todos los Estados, para que conocieran la otra oferta que se tenía en México de Turismo.

Entonces, que el Tianguis e itinerante hoy es sano, beneficia el desarrollo turístico de todo el país, pero es un producto que nació en Acapulco, y es su casa Acapulco, y regresa para celebrar 50 años, y efectivamente la instrucción de la gobernadora es que este sea un Tianguis memorable. ¿Qué vamos a hacer?

Pues el piso de exposición donde se realiza el Tianguis tiene 22 mil metros cuadrados, pero este año lo vamos a extender para que llegue a 26 mil 500 metros cuadrados, porque lo que se pretende es que no solamente sea pabellones nacionales, sino también ya empezamos a invitar a otros países del mundo para internacionalizar el Tianguis Turístico de México.

Entonces, esta va a ser una de las novedades que se van a tener para esta edición, y también hay un programa que se llama Ventana México.

Ventana México se hizo por primera vez este año en San Diego, California, y de lo que se trata es que todos los Estados del país inviten a sus artesanos para que puedan promover su artesanía y venderla de forma directa al cliente.

Entonces fue en San Diego, California, tuvimos gran éxito, terminamos todo lo que llevamos para Ventana México, y este año pretendemos replicarlo en Acapulco, y pensamos llevar Ventana México ya sea al Parque Papagayo o al Club de Golf allí en la costera.

Entonces, sí pretendemos sacar de la zona diamante el tema del Tianguis para que sea accesible no solamente a los residentes, sino también a nuestros turistas, la otra novedad que va a tener el Tianguis es que no solamente vamos a hacer eventos en Acapulco, vamos a propiciar eventos en la Costa Chica, pretendemos llevar algunos eventos a Cópala, y también pretendemos llevar algunos eventos a Zihuatanejo, también pretendemos tener actividades en Taxco de Alarcón para que puedan conocer la diversidad de la oferta turística que tenemos en Guerrero.

Esa es una instrucción que tenemos por parte de nuestra gobernadora, pero sobre todo representa una gran ventana de oportunidad para mostrar no solamente un destino, sino los demás destinos que tenemos en Guerrero.

El tema de las estrategias que estamos nosotros siguiendo para el Tianguis turístico son tres.

El tema de la conectividad, queremos aprovechar el Tianguis para reforzar aún más la conectividad de Acapulco, la conectividad aérea sobre todo ahorita, el

día 4 de diciembre, empieza el vuelo de Querétaro a Acapulco, con dos frecuencias, los jueves y los domingos, y estamos próximos, esperamos que ya sean unos un par de meses para poder anunciar el regreso del vuelo de Cancún a Acapulco, que es un vuelo que, además de ser estratégico por la conectividad que nos brinda Cancún con todo el mundo, es también un vuelo que comercialmente es rentable, porque muchos paisanos están trabajando y viviendo en Cancún.

Entonces, verdaderamente, nosotros lo que queremos lograr con el Tianguis, como es tener el pretexto perfecto para reforzar la conectividad con Acapulco, el tema de infraestructura, hay un compromiso de FONATUR con apurar varios proyectos para que estén listos antes del Tianguis.

Entonces, también el tema de infraestructura para Acapulco, queremos mostrar un Acapulco totalmente diferente al que vieron en el 2024, cuando fue la edición pasada del Tianguis en Acapulco.

Queremos mostrar avances importantes en su recuperación y por último, el tema de promoción, queremos difundir, no solamente Acapulco, sino todos los destinos del Hogar del Sol, y vamos a tener el pabellón más grande en el Tianguis Turístico, porque ya varios municipios y empresas turísticas de Guerrero se están apuntando para poder mostrar lo mejor que tenemos, y qué mejor ventana que el Tianguis, que es en Guerrero, y que va a ser en Acapulco en el 2026.

Entonces, también los vamos a invitar al Poder Legislativo para que sea testigo de esta gran fiesta turística que vamos a tener el próximo año.

Muchísimas gracias.

El Presidente:

Gracias secretario.

Con la respuesta del secretario, hemos concluido la primera ronda de preguntas, respuestas y réplicas., damos inicio a la segunda ronda, y se concede el uso de la palabra al diputado Arturo Álvarez Angli, del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México,

hasta por 10 minutos, para que formule sus preguntas al compareciente.

El diputado Arturo Álvarez Angli:

Gracias, diputado presidente.

Más allá de aprovechar esta oportunidad y subir esta Tribuna en esta comparecencia, quiero hacerlo para, para precisar muchas cosas que me vienen a la mente, después de tantos años de ver, de presenciar, de sufrir y padecer el deterioro en el sector Turístico que hemos padecido en Acapulco, principalmente, más o menos por ahí de finales de los años ochenta, y que quienes hoy acompañan al secretario no me dejarán mentir al respecto, consecuencias seguramente de muchos factores, exceso de confianza, malas decisiones, seguramente equivocaciones al momento de nombrar a los responsables en el sector, poco compromiso incluso de la iniciativa privada y de los propietarios y dueños de hoteles, condominios, una gran cantidad de factores que nos han llevado a la situación que hoy se vive en Acapulco, y voy a hacer referencia prioritariamente a Acapulco, pero no por eso dejaré de lado muchas de las cosas que observo y que creo que se tienen que hacer a lo largo y ancho del Estado, pero también quiero empezar por saludar, por supuesto, al secretario Simón.

Voy a hacer uso de algunas palabras que utilizaron ya quienes me han precedido., a veces es complicado subir a la Tribuna un poco tarde en las intervenciones porque muchas de las cosas ya se han dicho, ya se han mencionado, pero no por ello dejan de ser válidas.

Lo dijo mi compañero diputado Julián y mencionó el perfil del secretario y conocerlos de hace 25 años. yo creo que puedo presumir de conocer a Simón desde hace por lo menos 20 años y me tocó ser testigo de su paso por la entonces Auditoría General del Estado y conocer en aquellos momentos a un muy joven Simón y reconocerlo como un funcionario muy comprometido, probó en su actuar y sin duda todavía en ese proceso de aprendizaje y formándose como servidor público, lo cual reconozco, recuerdo perfectamente y creo que coincidimos, ya era yo diputado local en aquel momento, imagínense ,entonces, bueno, lo puedo recordar con mucho cariño.

Después me tocó también verlo participar y formarse porque no deja de ser un proceso enormemente formativo el participar en una empresa tan sólida, tan consolidada, tan seria como Mundo Imperial, en donde sin duda desempeñó un trabajo importante, que estoy seguro que le brindó herramientas que hoy él pone al servicio de la Secretaría de Turismo y lo observo y tengo que reconocer los mismos rasgos de aquel Simón que conozco desde hace 20 años, en donde procuraba hacer todo lo que él podía al alcance de sus capacidades y posibilidades y hoy lo ofrece al servicio de la Secretaría y sin duda lo transmite a sus colaboradores, lo cual sin duda se percibe en la Secretaría y se agradece como guerrerense.

Pero bueno, creo que también es importante aprovechar esta Tribuna para tratar de matizar un poco el tema, ya llenamos a Simón y a la Secretaría de Loas, creo que muy merecidas, no quisiera desacreditar ninguna, pero creo que es importante que también tengamos muy claro qué es lo que queremos para Guerrero en los próximos años y con qué nos estamos midiendo.

Hoy sin duda hay que reconocer que hay un pequeño repunte en la asistencia turística, hoy podemos reconocer que hay un impulso a destinos turísticos que no se había dado anteriormente, eso lo cual implícitamente es reconocer que Guerrero tiene un potencial turístico inexplorado que sin duda nos podría poner en condiciones de competencia mundial y no se ha hecho y hay condiciones, como lo ha dicho mi compañera la diputada Pilar Vadillo, que de pronto escapan por supuesto a lo que es el sector Turístico y que requieren por fuerza vincularse con otras instancias como las de Seguridad, como las de Protección Civil, incluso como las de Infraestructura Carretera, como comunicaciones y transportes, en fin, muchas cosas, pero sin duda se agradece que hoy Ixtapa y Zihuatanejo es un destino viviendo una situación volante en crecimiento, aprovechando su cercanía con otras entidades y una conectividad aérea que quisiéramos tener en Acapulco y que aún no tenemos y es triste y me da gusto escuchar que hay algunos proyectos de recuperar algunas rutas, pero tengamos claro también que el solo hecho de recuperar la ruta sin asegurar o garantizar tarifas competitivas poco va a aportar, porque

la realidad es que el turismo actualmente y además con todas las herramientas que existen para poder revisar y comparar y poder de alguna manera presupuestar un viaje de manera muy rápida, nos dejan una enorme desventaja, porque el día de hoy, si alguien quiere viajar a Acapulco y lo tiene en su mente como una posibilidad, cuando revisa las tarifas aéreas para viajar de Durango a Acapulco, que forzosamente tiene que hacer escala en Ciudad de México y llegar a Acapulco le sale casi casi como un viaje al extranjero, por no mencionar algún lugar, cuando de pronto viajar a destinos como Cancún, del cual por supuesto como mexicano me siento muy orgulloso de la situación que hoy sigue viviendo la Riviera Cancún, la Riviera Maya, pero la meta es muy alta, es decir, tenemos que encontrar esquemas secretarios en donde podamos encontrar la forma de reducir los costos de las tarifas de avión para poder de esa manera, más allá de la promoción, poder garantizar la asistencia del turista, de los turistas, de la gente que llegue, que ocupe nuestros hoteles, que ocupe por supuesto, que consuma nuestros restaurantes, porque el Turismo que llega a través de avión es un Turismo que se reconoce como un poder adquisitivo un poco más alto que aquel que normalmente nos visita a través de rutas terrestres.

Eso lo dejo como un ejemplo, hay muchísimas cosas que quisiera yo decir, me da gusto escuchar a un secretario que tiene un diagnóstico y que trae una respuesta y que trae una intención muy clara de cómo ir atendiendo muchos de los temas, pero insisto, tampoco echemos las campanas al vuelo, hemos dado un buen paso, hoy puedo reconocer que tenemos un secretario diligente, un secretario capaz, un secretario enfocado permanentemente en la función que le corresponde desempeñar y le reconozco en este caso un gran acierto a la gobernadora del Estado, a Evelyn Salgado, el nombramiento al secretario, pero no dejemos de tener claro en dónde estamos parados aún, no podemos vanagloriarnos de grandes logros cuando todavía estamos muy lejos de lo que necesitamos en materia Turística.

Eso quiero decir y no quiero sonar por supuesto como oposición, solamente quiero centrar la discusión a lo que necesitamos en Guerrero, estamos compitiendo simplemente en México con destinos que nos llevan una enorme delantera, en infraestructura hotelera, en

infraestructura de diversión, en infraestructura carretera, en seguridad y tenemos que competir con eso, tenemos un destino, tenemos un Estado con una gran diversidad, tenemos el mejor clima del país seguramente, el más estable, aún con los detalles que hemos tenido, con los golpes que hemos tenido de Otis y de John, seguimos siendo un destino con un clima sumamente bondadoso, con condiciones óptimas para seguir creciendo, lugares en la Costa Grande como el Calvario, que tenemos playas extensas, enormes, que aún se pueden desarrollar y vender a desarrolladores grandes en el mundo, tenemos la Costa Chica con un potencial gigantesco y bellezas naturales incomparables, pero tenemos además lugares y destinos con tradición histórica, con destinos, rutas religiosas para turismo religioso, tenemos muchísimas cosas que hay que explotar todavía, es decir, el reto es muy grande, el potencial es enorme, tenemos que hacer muchas cosas.

Felicito por supuesto y reconozco qué padre que el Tianguis Turístico se llevara a cabo en Acapulco el próximo año, pero no olvidemos lo que es el Tianguis Turístico.

Se me va a acabar el tiempo presidente, lo voy a pedir un par de minutos más y voy a declinar mi participación en la réplica.

Solamente quiero otra vez precisar un poco, qué bueno que se va a llevar el Tianguis Turístico conmemorativo a los 50 años de su celebración en Acapulco, emblemático, importante, pero no olvidemos lo que es el Tianguis Turístico.

El Tianguis Turístico no es otra cosa más que una convención que convoca a los prestadores, principalmente a los prestadores de servicios turísticos, para tratar de vender sus destinos y sus servicios, pero no necesariamente significa que la celebración en Acapulco le traiga beneficios a Acapulco.

Necesitamos preparar a los prestadores de servicios Turísticos guerrerenses para que aprovechen que el Tianguis Turístico es en Acapulco y entonces vendamos nuestros destinos.

La simple sede del Tianguis Turístico por sí sola puede significar mucho o puede no significar nada,

entonces preparémonos para eso, hagamos lo que tenemos que hacer, convoquemos a quienes tenemos que convocar, alineemos las políticas de otras dependencias también, porque sin duda el potencial y la vocación Turística que tenemos en Guerrero es superior a muchos de los Estados de los 32 Estados o de los otros 31 Estados de la República y eso es en lo que nos tenemos que enfocar.

Es cuanto, diputado presidente.

El Presidente:

Bien, en virtud de que el diputado no hizo ninguna pregunta en concreto y también declina su derecho a réplica, se concede el uso de la palabra al diputado Alejandro Bravo, Abarca del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, hasta por 10 minutos para que formule sus preguntas al compareciente.

El diputado Alejandro Bravo, Abarca:

Con su permiso, señor presidente y a la Mesa Directiva.

Sea usted bienvenido, secretario Simón, sean bienvenidos todo su equipo aquí presente, quienes lo acompañan, mi querido Tocayo.

Sin duda alguna, pues el Turismo, el Turismo en Guerrero, se ha venido consolidando a lo largo de muchas décadas, con muchos gobiernos, como una de las actividades más redituables en el Estado.

Quienes, diputada, quienes aquí vienen a esta Tribuna, a hablar del pasado justificándose, no a aprender de los errores del pasado, sino justificándose, pues quienes lo hayan hecho, eso se traduce en incapacidad.

Señoras y señores, pues nosotros, como fracción parlamentaria del PRI, hacemos un reconocimiento al trabajo que se ha venido haciendo en materia de Turismo coincidimos con Angli sobre la situación de que no hay que echar las campanas al aire.

Lo dijo el propio Secretario Simón, lo dijo muy claro, que hace falta mucho por hacer, hacen falta más vuelos a Acapulco y hay mucho, mucho que atender.

En la cuestión de diversificar los destinos, habían voces que siempre sostuvieron que primero había que consolidar el famoso Triángulo del Sol, los destinos que ya se tenían.

Sin embargo, sin duda alguna se equivocaron, porque el efecto que ha tenido en que hoy tengamos ya reconocidos como destinos turísticos de alcance internacional, como es el corredor que se encuentra en la Unión, que es Troncones, Majahua y Saladita, como son en Costa Chica, pues sin duda alguna nos habla de esa diversidad que aquí compañeras y compañeros han señalado que tiene Guerrero y que puede ofrecer.

Sin embargo, me llama la atención que echándole un vistazo al presupuesto, mi querido diputado, y esa es una pregunta, yo quiero saber ¿Cuál es su opinión, en el presupuesto no se refleja el apoyo para esa expansión que ustedes se ha venido haciendo? Ya como una política de turismo de hace varios años y que ustedes han venido impulsando, pero no se refleja, no se refleja en el presupuesto esa intención de poder apoyar a esa diversidad de ofertas turísticas a lo largo y ancho de prácticamente todo el Estado, como lo mencionó usted, mencionó un número importante de municipios que cuentan con vocación turística, esa sería una de las preguntas que hay que hacer y que hay que ayudar, porque hasta la información que tenemos pues no se refleja.

Creo que aquí todos los diputados han coincidido en que de los diferentes partidos en que tenemos que ayudar al turismo y una forma de realmente demostrárselo pues es que se vea, que se refleje, que se refleje precisamente en el presupuesto, si no pues, si no pues nada más subimos aquí a hablarle a nuestro querido secretario para ver si, para ver si nos consigue entradas para MS, ¿Cómo se llama la banda?

MS, esa y luego, señor secretario, la segunda pregunta es algo que preocupa, aquí se habla de las mediciones, de las ocupaciones y fin de semana, con fin de semana podemos ver regularmente ocupaciones que van superando y que van sobre todo en Ixtapa que

permanentemente, permanentemente tiene la ocupación más alta de los destinos donde se miden y Acapulco que en los eventos recientes demostró una ocupación bastante, bastante, significativa en estos meses que sabemos que son complicados.

Sin embargo, caminando y viendo, hicimos un amplio recorrido por donde se encuentran los edificios de condominios, vemos que todavía la gran mayoría o una mayoría, no la gran mayoría, se encuentran todavía inhabitables y algunos no se ve que vayan a empezar.

Fundamentalmente los de Diamante donde, por cierto, todavía hay dos partes ahí con algún escombros que no permiten el paso del turismo obviamente, y también de quienes escasamente todavía realizan actividades en toda esa zona.

Sería bueno que los responsables de las playas o responsable a quien le toque al municipio que se pudiera ahí gestionar para que pudieran liberar ese paso ante la pérdida de la playa que se tuvo por los efectos de los huracanes.

Entonces, ahí sería ¿Cómo contabilizan la ocupación de los condominios cuando estos, la mayoría pues se encuentran, se encuentran todavía deteriorados?.

Y por último, una tercera pregunta que sabemos que a usted no le corresponde, el famoso FONATUR es una empresa que llegó a Guerrero en los años 70's, que llegó y creo el polígono Ixtapa-Zihuatanejo, el polígono de Ixtapa y eso permitió obviamente situar a Zihuatanejo como un destino turístico de talla internacional.

Sin duda alguna ha sido una empresa, una empresa que creó el licenciado Echeverría siendo presidente de la República y ha sido una empresa, ha sido una institución con un prestigio a nivel internacional.

Sin embargo, ya se fue FONATUR de Ixtapa y yo quiero saber su opinión sé que no depende de usted, pero es evidente, es evidente el deterioro en el que está cayendo ahora el polígono de Ixtapa, comparado como se encuentra hoy lo que es y lo que era el pueblo de Zihuatanejo. ¿Qué puede hacer usted como secretario de Turismo?

Porque si nos preocupa, antes nos ocupó y nos costó mucho trabajo a muchos, nos costó mucho trabajo poder disminuir la brecha que había cuando llegabas a Zihuatanejo, ibas hacia Ixtapa, que parecía que entrabas en la frontera de Laredo a Nuevo Laredo y hoy, hoy es al revés, hoy está mejor Zihuatanejo que Ixtapa. FONATUR estuvo ahí durante veintitantos años, qué bueno que se vino y creó un polígono en Acapulco y que está haciendo una inversión millonaria, pero también es incongruente el dejar Ixtapa a su suerte y lamentablemente todavía hay muchos, muchos predios que se están comercializando en el polígono de Ixtapa, pero ese recurso no se está quedando en Ixtapa, ese recurso se lo está llevando el gobierno federal y hoy, ante el esfuerzo que pueda hacer el gobierno del Estado, porque está a cargo del gobierno del Estado, pues sí le dejaron la carga, le dejaron el mantenimiento, pero lamentablemente pues no le dejaron el recurso.

Me pareció muy bien, entonces sería mi pregunta, ¿Cuál es su opinión y qué piensa usted hacer, mi querido secretario Simón?

Y por último, el vídeo, el vídeo de los dos minutos, muy buen vídeo, ahí claro que recordar el tianguis es un orgullo, no solamente de los acapulqueños, es un orgullo de todos los guerrerenses y siempre el reconocimiento a un gran presidente de este país, Miguel Alemán, y sobre todo el reconocimiento por todo lo que hizo por el Turismo a nivel nacional, pero por lo que hizo por Acapulco, la historia de Acapulco, la construcción y el desarrollo de Acapulco, por supuesto, por supuesto que nadie puede negar que no sería Acapulco sin la intervención de este hombre, lamento mucho que allá, en alguna ocasión que se tuvo la intención de erigir una estatua sobre la costera que lleva su nombre, que merecidamente lleva su nombre, pues hubo quien se opusiera a ello.

Señor, son tres preguntas nada más.

El Presidente:

Gracias diputado.

Para dar respuesta se concede el uso de la palabra al Maestro Simón Quiñones Orozco hasta por 15 minutos.

El secretario de Turismo:

Con su permiso, diputado presidente.

Diputado Alejandro Bravo, muchas gracias por sus comentarios y por sus preguntas.

En efecto, yo sostengo también en el tema turístico, pues no hay presupuesto que alcance.

A mí me, claro que me gustaría tener un presupuesto más, más importante, sin embargo, este año se está proyectando un incremento que nos va a permitir realizar algunas acciones importantes, sobre todo lo que va dirigido al tema de la descentralización turística.

El tema de la descentralización no solamente va de adentro para afuera, sino también tenemos que hacer una reconstrucción interna de la Secretaría de Turismo.

La estructura orgánica de la Secretaría de Turismo está diseñada para solamente darle atención a los destinos turísticos consolidado o sea, tiene más de 25 años que no se tocaba el organigrama de la Secretaría de Turismo y hoy estamos trabajando para rediseñar el organigrama y tener la capacidad de poder atender a los demás destinos turísticos con los mismos recursos de personal que los con los que cuenta la misma Secretaría.

Entonces, este año hubo un aumento significativo a nuestro presupuesto y también el ajuste que se hizo ahora del impuesto sobre hospedaje, al otorgarle ya el 1.5% de los recursos, del 4% que se cobra, el 1.5% a promoción y el 1.5% a infraestructura, nos ayuda a tener también algunos recursos para poder hacerle frente a una mayor promoción en los destinos, sobre todo los consolidados.

Entonces, no hay presupuesto que alcance, nos gustaría tener más, pero con el que nos otorgan y con los apoyos adicionales de proyectos que nos van aprobando por parte de la Secretaría de Finanzas, pues creo que podemos lograr cosas importantes.

En el tema de Acapulco, diputado, nosotros estamos en un proceso de reconstrucción muy importante se está reconstruyendo infraestructura hotelera que tenía décadas, no se remodelaba.

Los hoteles ya estaban, pues, viejos, las habitaciones tenían ya ciertas características que parecían que cuando entraba uno al cuarto, pues, terremontaba una época y tuvo que suceder, por desgracia, un huracán para que esa infraestructura se volviera a renovar.

Hoy, con las 16 mil 200 habitaciones que tenemos en el Puerto, somos más competitivos porque tenemos, pues, una infraestructura renovada, la costera Miguel Alemán tenía más de 40 años que no se intervenía como se está haciendo ahora por parte de FONATUR, en el que desde el asta bandera hasta la Base Naval, prácticamente el 50% de la costera se está interviniendo de una manera importante.

Entonces, vamos a tener una Costera, la mitad de este año, renovada y así, hablo de aeropuertos, terminales de autobuses, restaurantes, museos, parques, la infraestructura pública se está renovando.

Pero esta renovación no va a ser solamente lo que necesita Acapulco es como tener un frasco nuevo y le metes el líquido viejo, necesitamos cambiar la visión de lo que queremos para Acapulco y entonces, nosotros estamos trabajando en un proyecto de nuevas vocaciones para Acapulco.

Reforzar en las que alguna vez fuimos líderes, por ejemplo, en el turismo de Romance, las Bodas nacieron en Acapulco, el Turismo de Congresos y Convenciones.

Nosotros teníamos un liderazgo muy importante nos aportan muchas habitaciones cuando no son fines de semana y hoy tenemos una competencia muy fuerte que nos ha desplazado ese turismo también.

Ahora, nos volvimos expertos en turismo de fin de semana, somos expertos en administrar los ingresos que nos llegan los viernes, los sábados y los domingos.

Y con eso vivimos el lunes, el martes, el miércoles, entonces, tenemos que cambiar el paradigma.

Tenemos que ver qué nuevas vocaciones podemos impulsar en Acapulco. recientemente nos hicieron entrega de un estudio para ver si Acapulco era atractivo para el turismo de retiro.

El turismo de retiro es para las personas adultas mayores que sus años de plenitud los pasan en una casa, cuidados, asistidos o no y el estudio fue muy revelador. Acapulco tiene las condiciones de clima, el tema del corazón, pero tiene todas las condiciones para ser un mercado atractivo en el turismo de retiro.

Entonces, eso no solamente le va a dar trabajo al tema turístico, sino vamos a crear nuevas carreras como medicina, enfermería, nutriólogos, pero enfocados en la parte geriátrica, fisioterapeutas, una serie de mercado que va a ir a detonar.

Y ese trabajo lo estamos haciendo con FONATUR también estamos explorando cuál es el potencial para ampliar nuestro potencial turístico que fuimos perdiendo con el paso de los años.

Y lo mismo estamos haciendo en Zihuatanejo, hoy goza de una bonanza turística muy importante, 65% de ocupación hotelera anual. ¿Qué quiere decir esto?

Que si tenemos un hotel de 100 habitaciones, 65 están ocupadas todos los días del año, eso quiere decir entonces, hoy Zihuatanejo tiene una excelente ocupación que le permite ser competitivo, pero tiene un tope.

Y ese tope, pues necesitamos impulsar la construcción de más hoteles en Zihuatanejo, en Ixtapa y en Zihuatanejo y entonces, lo que usted me comenta en relación con hoy tenemos un Zihuatanejo renovado, pero un Ixtapa que está un poco olvidado, tiene razón.

Y esto no empezó hace dos años, cuando FONATUR hizo entrega del CIP a la ASEACI. FONATUR dejó de invertir en el destino desde el 2019 más o menos. Entonces, una infraestructura creada en 1974, una red hidráulica, sanitaria, plantas de tratamiento, alumbrado, que tienen casi 50 años o más

de 50 años, pues ya no necesita ahorita mantenimiento, necesita un reemplazo.

Entonces, lo que hemos platicado con la presidenta municipal de Zihuatanejo es que ahora nuestra energía y nuestra atención se tiene que centrar en Ixtapa por ello, recientemente, hace menos de un mes, la gobernadora y la presidenta municipal dieron inicio al banderazo de la remodelación del centro de lo que es el Centro Comercial de Ixtapa., exacto.

Y ese es como el primer gran proyecto de renovación que vamos a tener, con eso vamos a iniciar el tema de la renovación que necesita Ixtapa, hicimos un recorrido con el director general de FONATUR en Ixtapa, donde tenemos la intención de detonar un importante proyecto que dé una nueva vocación turística a Ixtapa también.

Más hoteles, pero con otras vocaciones que nos permitan no llegar al límite que tenemos, porque hay 5 mil habitaciones en Ixtapa y las 3 mil en Zihuatanejo son 8 mil 400 habitaciones que tiene el destino en total, más o menos, entonces, pero tiene un límite.

Entonces, hoy necesitamos reorientarlo, darle un dinamismo totalmente diferente y así cada destino, Acapulco con su particularidad, con su reconstrucción y Zihuatanejo con la bonanza turística, aprovecharla para poder, de cierta forma, impulsar la creación de nuevos negocios y nuevas vocaciones también.

En relación a de cómo que los edificios y condominios se encuentran inhabitables en la costera, Las Palmas, hicimos un recorrido recientemente con FONATUR, precisamente en todo lo que es costera Las Palmas va a intervenir FONATUR, afortunadamente FONATUR es responsable de esa costera.

La va a intervenir con el mantenimiento mayor y menor, alumbrado, jardinerías, banquetas, con todo lo que le hace falta, porque ahorita está en un importante proceso de obra.

Hace como tres semanas hice un recorrido en esa zona y observé que prácticamente el 80, 85% de los edificios están en obra y entonces eso daña el pasto, eso daña la banqueta, eso daña alguna de las, pues de todas

las áreas comunes que tenemos sobre esa costera, entonces, el compromiso de FONATUR es intervenir esa costera para poderla regresar a su estado como la teníamos antes del huracán Otis.

No sé si se me escapa alguna pregunta, diputado.

El Presidente:

Gracias, secretario.

Para derecho de réplica se concede el uso de la palabra al diputado Alejandro Bravo, Abarca hasta por 5 minutos.

El diputado Alejandro Bravo Abarca: Declina su derecho de replica.

Bien, siendo así y para concluir la segunda ronda, se concede el uso de la palabra a la diputada Glafira Meraza Prudente, del Grupo Parlamentario de Morena, hasta por 10 minutos, para que plantee sus preguntas al compareciente.

La diputada Glafira Meraza Prudente:

Muy buenas tardes, tengan todos ustedes.

Con su venia, diputado presidente de la Mesa Directiva, Alejandro Carabias Icaza y de mis compañeras y compañeros integrantes de la misma.

Compañeras y compañeros diputados, medios de comunicación, pueblo que nos sintoniza a través de las diferentes redes sociales.

Ciudadano Simón Quiñones Orozco, secretario de Turismo del Estado de Guerrero, reciba usted una cordial bienvenida a este Honorable Congreso del Estado, a nombre del Grupo Parlamentario de Morena.

También doy la bienvenida, con mucho gusto y con mucho cariño, a su valioso equipo de trabajo, Óscar, Kenia, Dani, a los subsecretarios Covadonga Gómez, Rosy Pavón, Emilio Vázquez Villanueva, todos los compañeros, también saludo con mucho afecto a Lacunza, que cuando el OTIS, te pusiste bien rojo de tanto estar trabajando ahí en Acapulco, con todos los

compañeros de esta importante secretaría, Felipe, que ahora está aquí en el Congreso y que también con mucho cariño, pues se le recuerda todo el apoyo de cada uno de ustedes.

El Turismo, como todos lo sabemos, no es únicamente una actividad económica, es un motor social, un vehículo de identidad y un instrumento de justicia para los pueblos. Guerrero ha sido históricamente uno de los destinos turísticos más importantes de México sin embargo, también ha sido un estado donde la desigualdad territorial en el desarrollo turístico ha marcado profundas brechas entre regiones.

Es justo reconocer el esfuerzo por descentralizar, innovar y ampliar la proyección turística del Estado, por promover nuevas inversiones y por impulsar la certificación, capacitación y profesionalización de los prestadores de servicios turísticos.

Sin embargo, también es nuestro deber, como legisladores y representantes populares, analizar con puntualidad los resultados, los avances y los retos que todavía debemos enfrentar para garantizar que este nuevo modelo realmente genere igualdad, bienestar económico y oportunidades para todas y todos los guerrerenses.

Dicho lo anterior, secretario, en el informe se destaca que se cuenta con un registro de 49 destinos con vocación turística y que 11 municipios adicionales no incluidos en el registro de vocación turística que cuentan con suficientes atractivos naturales, culturales y servicios motivados por la política de descentralización turística, implementado por nuestra gobernadora, han solicitado su integración al desarrollo turístico estatal.

Ante ello, es importante nos informe, secretario, que otros criterios independientes a los atractivos naturales, culturales y de servicios se están utilizando para determinar la incorporación de los 11 municipios que solicitaron su reconocimiento como destinos turísticos con vocación turística.

Existe un seguimiento o ruta formal para que estos municipios alcancen su acreditación y cuáles serían los primeros en integrarse según el avance de su documentación técnica.

También en el informe se señala que este gobierno se ha caracterizado por ser un promotor incansable de la inversión turística, por lo cual se cuenta con una cartera de inversiones en materia que se define por su pertinencia, por lo cual se tiene el desarrollo de 62 proyectos que hoy materializan en la Entidad, generando una inversión que asciende a 2,547 millones de dólares, cifra que, de acuerdo con la Secretaría de Turismo de México, coloca a Guerrero como el segundo Estado con mayor captación de inversión en el país.

En este sentido, secretario, ¿Qué proyectos se están desarrollando en municipios distintos de Acapulco, Ixtapa, Zihuatanejo y Taxco?

Por otra parte, se señala también que este año se reconoció a La Unión como un nuevo destino turístico consolidado y se informa que un número importante de municipios con vocación turística han expresado su interés para integrarse a este programa, entre los cuales destaca el corredor turístico de Playa Azul, Playa Aventura en Cópala, así como los municipios de Coyuca de Benítez, Iguala y Chilpancingo, por lo cual ya iniciaron su proceso de acreditación.

Por ello, señor secretario, ¿Qué tipo de acompañamiento está proporcionando la Secretaría a su cargo a dichos municipios? También se informa de que en el marco de la celebración del Día Mundial del Turismo, la Secretaría de Turismo de México otorgó el distintivo nacional de calidad turística a los tres pueblos mágicos y tres barrios mágicos de Guerrero, en reconocimiento a su excelencia en servicios, hospitalidad y gestión turística, con lo cual Guerrero se convirtió en el primer Estado del país en contar con la certificación de todos sus pueblos y barrios mágicos, reafirmando su liderazgo nacional y su compromiso con el Turismo sostenible, incluyente y de calidad, que impulsa el desarrollo de las comunidades y fortalece la identidad cultural del Estado, siendo nuestros pueblos mágicos Taxco, Zihuatanejo, Ixcateopan y nuestros barrios mágicos el Santuario de Tixtla y las playas de Pie de la Cuesta y Bonfil en Acapulco.

Ante ello, secretario, ¿Qué acciones está realizando la Secretaría a su cargo para que estas certificaciones se traduzcan en mayores inversiones y

mayor derrama económica en los municipios que forman parte del programa de los pueblos y barrios mágicos?

Le informo al diputado presidente que no haré uso de mi derecho de réplica, sin embargo, no sin antes decirle, señor secretario, a usted y a su valioso equipo, que como diputada, como mujer afromexicana integrante del Grupo Parlamentario de Morena, tengo una firme convicción de que los gobiernos de la Cuarta Transformación son del y para el pueblo, y con todo respeto, secretario, me permito exhortarlo a que priorice acciones para fomentar el Turismo en la región de la Costa Chica, así como también como de la Costa Grande, que la inversión que se informa alcance a la población afromexicana, a la población indígena de nuestras Costas, que cuentan con atractivos culturales, playas, zonas ecoturísticas, que requieren promoción, inversión, accesos transitables para las y los visitantes.

Nuestro compromiso sigue firme en Guerrero.

Seguimos avanzando en la construcción del segundo piso de la Cuarta Transformación, con el respaldo de nuestra presidenta, la Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, reconozco el trabajo de nuestra gobernadora, la maestra Evelyn Cecilia Salgado Pineda, a quien agradezco y reconozco firmemente su gran visión de descentralizar desde su primer año de gobierno el Turismo y aperturar a municipios con vocación turística, como el mío, Benito Juárez, el corazón de la Costa Grande y pues, no es de su competencia, estimado secretario, pero, pues, vemos a veces con tristeza que hay algunas secretarías que centralizan los apoyos a un solo municipio de la Costa Grande, cuando somos ocho los municipios, los que integramos en la región de la Costa Grande, así como los municipios que están en la Costa Chica, nuestro querido puerto de Acapulco.

¡Que viva Guerrero!,

¡Que viva el hogar del sol!, y desde esa Tribuna, refrendo mi compromiso para trabajar de manera coordinada a favor de las y los guerrerenses.

Es cuanto, diputado presidente.

El Presidente:

Gracias, diputada.

Para dar respuestas, se concede el uso de la palabra al maestro Simón Quiñones Orozco, hasta por 15 minutos.

El secretario de Turismo:

Con su permiso, diputado presidente.

Diputada Glafira, muchísimas gracias por su intervención y sus preguntas.

Y es, y es real, 11 municipios que no están en la lista de los 49, han solicitado que se tome en consideración para poder considerarse como municipios con vocación turística y ese trabajo lo realizamos a través de nuestras delegaciones regionales, también vienen aquí nuestros delegados.

Y, porque nos han llegado solicitudes de acompañamiento para el diagnóstico de estos once municipios, para que puedan ser evaluadas sus potencialidades y determinar la viabilidad de ser incorporados a corto y mediano plazo al padrón de municipios con vocación turística.

Estos municipios son en la Costa Chica, Tecoanapa, Juchitán, Tlacoachistlahuaca Norte, Tetipac, Cocula, Tenango, Apaxtla, Cuetzala, Canuto Neri me faltan un par, me los están mandando, pero sí tenemos solicitudes para que podamos incorporar y crecer.

Con eso tendríamos 60 municipios con vocación turística en el Estado, pero estamos haciéndole evaluación correspondiente, en ese sentido, ¿Qué se necesita para poder ser considerado como un municipio con vocación turística primero?

Pues que exista un atractivo natural, religioso, arquitectónico, cultural, gastronómico, que sea de interés general, que no solamente sea propio de la región o de la comunidad, sino que tenga un interés general, para que capte la atención de nuestros visitantes, que capte la atención de los turistas, sobre todo, también el tema de la conectividad, de evaluar el tema de la conectividad, es lo que nosotros realizamos hacemos un censo de la

infraestructura que se tiene, si es que tiene hoteles, si tiene restaurantes, y con eso vamos determinando el grado de potencialidad turística que tienen los municipios.

En relación a los proyectos que se están realizando distintos a Acapulco y a Ixtapa Zihuatanejo de los 62 proyectos, comentarle que solamente 46, 36 se están haciendo en Acapulco, 10 en Taxco, y el resto, que son 16, 12 se están realizando en Cópala, en su mayoría son hoteles, 13 en La Unión y uno en Marquelia.

Entonces, tenemos identificados 16 proyectos que no están ni en Acapulco, ni en Zihuatanejo, ni en Taxco, que son fuera del triángulo, que se están desarrollando y que tenemos en esta cartera de inversión.

Y en relación a lo que usted preguntaba, de qué tipo de acompañamiento nosotros realizamos para poder impulsar el desarrollo turístico, primero algo muy importante que tiene que ver con realizar un censo de la infraestructura turística que se tiene, es decir, cuántas habitaciones realmente hay en un destino, un ejemplo, en mi primera visita a La Unión, yo pregunté a los hoteleros cuántas habitaciones realmente había en La Unión, uno me dijo 600, otro me dijo como 700, otro me dijo como 900, y el resultado del censo es que había más de 1.300 habitaciones en La Unión, entonces, el que tengamos la certeza de tener la información clasificada de qué tipo de hotel, cuántas habitaciones tiene, cómo se llama, quién es el dueño, etcétera, es un acompañamiento que realizamos desde la Secretaría de Turismo.

Segundo, brindarles capacitación, tenemos una cartera de cursos de capacitación para poder brindar, pues desde cursos de atención al cliente, cursos de tecnologías, cursos que tienen que ver con algunas cuestiones especializadas, como cuestiones gastronómicas, pero también les brindamos todo un acompañamiento para que ellos puedan implementar todo lo que tiene que ver con la modernización turística.

El tema de las certificaciones de moderniza, distintivo "H", de calidad turística, todas las certificaciones que nos ayuda mucho la Secretaría de

Turismo del Gobierno de México para poder ofrecérselas a los prestadores de servicios turísticos.

También platicamos con los alcaldes porque es muy importante que la riqueza que genera el motor fundamental de la economía, que es el turismo, se quede en el municipio. ¿Por qué? Porque muchas veces encontramos que son los dueños extranjeros de los hoteles y no quieren pagar impuestos, no quieren pagar licencia de funcionamiento, no quieren pagar seguro social, todo se lo quieren llevar.

Entonces, es importante también el acompañamiento que hacemos para revisar el tema de las haciendas públicas, para que tengan mecanismos de cobro de licencias de funcionamiento, para que tengan mecanismos de cobro de impuestos diferenciados, porque estamos hablando de que existe un hotel ahí, entonces, las haciendas tienen que verse beneficiadas con el cobro de los impuestos correspondientes con motivo de la actividad turística.

No solamente se trata de descentralizar, se trata de promover y de aperturar, no, se trata de que la riqueza se vea traducida en un incremento significativo de la recaudación también de los municipios que tienen esos destinos, porque ¿Cómo vamos a ofrecer servicios de recolección, de alumbrado, de pavimentación, de conexiones, de agua potable?

Sí, se oye bonito tener 1.300 habitaciones, pero ¿con qué vamos a mantener esa infraestructura? Y eso es un problema que estamos observando en los municipios en los que queremos impulsar como destinos turísticos consolidados, que en la hacienda del municipio está débil y entonces los cobros o los ingresos que deben de tener con motivo de la actividad turística, pues nos los están recaudando., entonces, también estamos en ese acompañamiento.

Entonces, verdaderamente hay mucho trabajo que hacer, pero estamos convencidos de que lo tenemos que iniciar, hace 45 años no cambiábamos la política turística que teníamos en Guerrero.

Hoy nuestra gobernadora se atrevió a poder iniciar este cambio de paradigma y poder impulsar nuevos destinos turísticos en Guerrero para volvernos

más competitivos, pero sobre todo el fin último es que verdaderamente haya desarrollo en esos lugares en los que el turismo pues toca, porque nosotros estamos convencidos que es el motor fundamental que va a transformar las vidas y el desarrollo de nuestras comunidades.

Muchas gracias.

El Presidente:

Gracias secretario.

Damos inicio a la tercera y última ronda de preguntas, respuestas y réplicas.

Se concede el uso de la palabra a la diputada Leticia Rodríguez Armenta del Grupo Parlamentario de Morena hasta por 10 minutos para que formule sus preguntas al compareciente.

La diputada Leticia Rodríguez Armenta:

Con su venia, diputado presidente.

Saludo con todo respeto a los medios de comunicación que nos siguen a través de todas las plataformas digitales.

Compañeras diputadas, compañeros diputados, saludo cordialmente al maestro Simón Quiñones Orozco, un gran amigo, con tantos años que tiene aquí nuestro compañero, pero también tenemos una bonita amistad. Secretario de Turismo del Estado de Guerrero y al equipo, le saludo con muy cordial afecto al equipo que lo acompaña en este ejercicio de transparencia y rendición de cuentas en el marco de la Glosa del Cuarto Informe de Gobierno de la maestra Evelyn Cecilia Salgado Pineda.

Primera mujer gobernadora de nuestro Estado de Guerrero, es oportuno reconocer desde esta Tribuna las políticas públicas que el gobierno del Estado ha implementado en el sector turístico.

En primer lugar, el nuevo modelo turístico incluyente Guerrero, el Hogar del Sol, que proyecta la

riqueza natural, cultural, histórica y gastronómica de los 46 municipios de Guerrero con vocación turística.

Entre los que se encuentran los municipios de la Costa Grande, de la que forma parte el Distrito 11 que hoy gracias al pueblo represento. Este nuevo proyecto tiene como base una nueva forma de mostrar al mundo el bello Estado de Guerrero.

Además, se considera con ello nuevas oportunidades para que las ocho regiones que lo conforman se integren al desarrollo económico turístico, un paso importante sin duda para el turismo de Guerrero.

Dentro de los resultados que se informan, tenemos las acciones que han permitido, de acuerdo al cuarto informe de gobierno, la recuperación del puerto de Acapulco, afectado por el paso del huracán Otis y recientemente del huracán John, teniendo un incremento del 18% en el número de hoteles y del 36% en la oferta de cuartos respecto a las cifras registradas en el 2024.

Resultados de la planeación y del trabajo coordinado entre la Federación y el Estado, resaltando, de acuerdo a los datos de su informe, que Guerrero fue reconocido como líder nacional en captación turística, recibiendo a más de 8 mil millones de visitantes.

Acapulco registró una recuperación histórica. Ixtapa-Zihuatanejo reafirmó su posición como destino preferido Taxco convivió un auge sin precedentes y La Unión se consolidó oficialmente como un nuevo destino turístico de clase mundial.

Además, nuestro Estado se convirtió en el segundo lugar nacional en captación de inversión turística, con más de 2,500 millones de dólares en proyectos, los buenos resultados son visibles, pero también me surgen algunas interrogantes que agradecería maestro Simón pudiera contestar y darle mayor información al pueblo de Guerrero siguiendo la Política Nacional de Turismo Comunitario, dentro del informe se menciona el rubro de Turismo para el Desarrollo Comunitario, dando cuenta de los proyectos postulados con los que participará nuestro Estado.

Y la pregunta es la siguiente, ¿Cuáles son los planes en el corto y mediano plazo para sumar a los 46 municipios con vocación turística de Guerrero, además de los cuatro destinos consolidados?

De igual forma, quiero preguntarle ¿Qué se está haciendo en materia de Turismo comunitario y cuál es la visión de la Secretaría de Turismo de Guerrero al respecto? Y concluyo con mi tercera y última pregunta, Secretario.

Considero que el turismo es verdaderamente exitoso cuando es incluyente, porque disfrutar del turismo es y debe ser un derecho para todas y para todos, y eso incluye a las personas con discapacidad, y por ello también le pregunto, ¿De qué forma en los proyectos del turismo comunitario se incluye a las personas con discapacidad? Y me reservo mi derecho a réplica, sin antes asimismo comentarle secretario Simón, que Guerrero es y seguirá siendo el hogar del sol, pero también debe ser el hogar de la igualdad, de la esperanza y de las oportunidades, porque la construcción del segundo piso de la Cuarta Transformación también debe ser inclusiva, humanista y de bienestar social para todas y para todos.

Muchas gracias.

Es cuanto, diputado presidente.

El Presidente:

Gracias, diputada.

Para dar respuesta se concede el uso de la palabra al Maestro Simón Quiñones Orozco, hasta por 15 minutos.

El secretario de Turismo:

Con su permiso, diputado presidente.

Diputada Leticia, por su intervención y sus preguntas.

¿Cuáles son nuestros planes a corto y mediano plazo para la incorporación de los 46, 45 municipios restantes para tenerlos consolidados? Pues a corto plazo,

hay que recordar, teníamos tres, Acapulco, Zihuatanejo, Taxco, ahora tenemos cuatro.

El próximo año esperamos impulsar el quinto, y en el 2027 impulsar el sexto.

Quiere decir que vamos a aumentar en un 100% el número de destinos turísticos consolidados, la idea es finalizar en seis destinos con la presente administración, o sea, de tres pasar a seis destinos turísticos consolidados en Guerrero.

A corto plazo tenemos en la zona, la región de la Costa Chica, que creemos que históricamente es un acto de justicia que tenemos que hacer para la Costa Chica. Después, voltear a ver la Zona Norte más, para hacer complemento de Taxco y estamos evaluando también algo más en la Costa Grande.

Entonces, tenemos en la mira tres municipios importantes, vamos haber si el tiempo nos da para poderlo logrado, en el tema de qué estamos haciendo respecto al turismo comunitario, este año estamos incorporando seis proyectos de turismo comunitario.

Decirles que somos el segundo Estado con mayor número de proyectos de turismo comunitario en el país, el que tiene más proyectos son 14 y nosotros inscribimos seis.

El Centro Turístico Comunitario de Llanos de Tepoxtepec en Chilpancingo, La Finca Cafetalera de TaxKfé en Taxco, El Parque Nacional de Grutas de Cacahuamilpa en Pilcaya y en Taxco.

El Santuario del Murciélago en el municipio de Copalillo, Las aguas termales de Atotonilco de Horcasitas en San Luis Acatlán y el desarrollo turístico de Las Mesas en la Sierra de Zihuatanejo.

Estamos trabajando con dos proyectos adicionales. ¿Por qué pudimos inscribir solamente seis en este distintivo de turismo comunitario? Porque la Secretaría de Turismo le interesa que ya esté funcionando y que esté dando resultados.

No le interesa que metamos un proyecto en desarrollo y el turismo comunitario es aquel en el que la

comunidad se organiza y, por ejemplo, en las Grutas de Cacahuamilpa, ellos cobran el acceso a las rutas, pero con ese ingreso, ellos pagan maestros, pagan médicos, pagan las fiestas patronales de la comunidad.

Es decir, la comunidad recibe un beneficio de ese cobro, entonces, estos seis municipios tienen, perdón, esos seis proyectos tienen ese perfil, los administra la comunidad y tienen un retorno las mismas comunidades, entonces, estamos trabajando en dos proyectos que tienen que ver con la red de viveros en Acapulco y el parque ecoturístico La Cumbre del Cielo, que es en Chichihualco, en los cuales esperamos que este tiempo nos dé lo necesario para madurarlos y para poderlos subir a la cartera federal de proyectos de turismo comunitario.

Y tiene toda la razón, diputada, el turismo debe ser incluyente, el turismo más que un privilegio tiene que ser un derecho y hay un proyecto que impulsa el gobierno de la Ciudad de México que se llama Colibrí Viajero, Colibrí de Plata, en el cual la gente que nunca ha conocido el mar, pues la traen para Acapulco y nosotros nos encargamos de consentirlas acá.

Y nosotros queremos hacer un programa piloto que ya empezamos con el DIF Guerrero, con la ingeniera Liz, en las cuales invitamos a niños, sobre todo de la región de La Montaña y La Costa Chica, que no habían conocido el mar y que por primera vez conocieron Acapulco. Y entonces, ¿Qué sucede con este efecto? Pues le cambia la perspectiva, porque dicen es Acapulco, estos edificios, esta playa existen Guerrero.

Y entonces le damos la posibilidad de que se forme en un futuro y que tengan una aspiración de poder tener, de conocer algo más que sus propias comunidades. Entonces, vamos a apostar más por el turismo comunitario, vamos a intercambiar experiencias de turismo comunitario para que el turismo no sea un privilegio sino un derecho, entonces, el tema también de lo que tiene que ver con las personas con discapacidad, pues la discapacidad no solamente es motriz, no solamente nos imaginemos en silla de ruedas, también hay discapacidad visual, ¿no?

Entonces, estamos trabajando en un proyecto, que esperemos lo podamos aterrizar para este año, a

través de la Dirección de Turismo Social, en la que podamos colocar algunos letreros Braille, sobre todo en las principales plazas, en las principales playas, para que la gente que tenga discapacidad visual pueda también saber dónde están, qué hay, qué pueden encontrar ahí.

Por mi parte es cuanto, diputada.

CLAUSURA Y CITATORIO

El secretario de Turismo (A las 21:00 hrs):

Muchas gracias, Secretario.

El Congreso del Estado de Guerrero reconoce y agradece al Maestro Simón Quiñones Orozco, Secretario de Turismo del Gobierno del Estado de Guerrero, el cumplimiento dado a este mandato constitucional de comparecencia.

Agotada la comparecencia, solicito a las diputadas y a los diputados, integrantes de la Comisión de Cortesía, sirvan a acompañar al compareciente al exterior de este Salón de Plenos, en el momento en que desee retirarse.

CLAUSURA Y CITATORIO

En desahogo del segundo punto del Orden del Día, clausura inciso “a”, no habiendo otro asunto que tratar y siendo las 21:00 horas del día jueves 27 de noviembre de 2025, se clausura la presente Sesión de Comparecencia y se cita a los ciudadanos, diputados y diputadas, integrantes de la Sexagésima Cuarta Legislatura al Honorable Congreso del Estado de Guerrero, para el día martes 2 de diciembre del año en curso, en punto de las 11:00 horas, para celebrar sesión ordinaria.

Muchas gracias.

**DIP. JESÚS EUGENIO URIÓSTEGUI
GARCÍA
MORENA**

**DIP. ALEJANDRO BRAVO ABARCA
PRI**

**DIP. ALEJANDRO CARABIAS ICAZA
PVEM**

**DIP. ROBELL URIÓSTEGUI PATIÑO
PRD**

**DIP. LETICIA MOSSO HERNÁNDEZ
PT**

**DIP. ERIKA LORENA LÜHRS CORTÉS
MC**

**DIP. MARÍA IRENE MONTIEL SERVÍN
PAN**

**Secretario de Servicios Parlamentarios
Mtro. José Enrique Solís Ríos**

**Director de Diario de los Debates
Ing. Pedro Alberto Rodríguez Dimayuga**

Domicilio del H. Congreso del Estado:
Trébol Sur Sentimientos de la Nación S/N, Col Villa Moderna
Chilpancingo de los Bravo, Guerrero.
CP. 39074, Tel. 747-47-1-84-00 Ext. 1019